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R. S.
 

Nuevos cortes de tráfico en sep-
tiembre en el puente del Cente-
nario por las obras de ampliación 
y de sustitución de los tirantes. El 
corte afectará a ambos sentidos 
de circulación durante las no-
ches del lunes 4 al viernes 8 de 
septiembre y del lunes 11 al 
viernes 15 de septiembre (diez 
noches en total), desde las 
22:00 hasta las 06:00 del día si-
guiente. El tráfico quedará resta-

blecido los sábados 9 y 16 de sep-
tiembre a las 06:00.  

El Ministerio de Transportes, 
Movilidad y Agenda Urbana está 
ejecutando las obras del puente 
del Centenario entre el kilómetro 
10 y 12 de la autovía SE-30 y la 
ampliación de plataforma viaria, 
en Sevilla, lo que representa una 
mejora local de la funcionalidad 
de la autovía SE-30. 

Para realizar estos trabajos de 
mejora y garantizar la seguridad 
de los trabajadores y usuarios, 
durante la ejecución de los mis-
mos se llevará a cabo el corte to-
tal del tráfico nocturno de la SE-
30 entre los kilómetros 10 y 12. 

Para mitigar las posibles reten-
ciones de la circulación, se reco-
mienda el siguiente itinerario al-
ternativo. 

SENTIDO HUELVA 

El tráfico procedente de la A-4 
se desviará en la salida 549 (SE-
30 puente del Centenario/SE-
40/A-49 Huelva/A-66 Mérida) 
hacia la carretera de la esclusa 
(SE-31), continuando por la 
misma hasta la rotonda de la ca-
lle José Delgado Brackenbury, 
desde donde se podrá acceder a 
la SE-30. 

El tráfico procedente de la SE-
40 desde Dos Hermanas, al pasar 
el cruce con la A-4, realizará el 
mismo recorrido descrito ante-
riormente. 

El tráfico procedente de la SE-
30 sentido ascendente kilométri-
co se desviará en la salida 9 de la 
SE-30 (A-4 Cádiz), tomando la 
A4 hasta la salida 549 (SE-30 
Puerto de Sevilla/A-49 Huel-
va/A66 Mérida), incorporándo-
se a la carretera de la esclusa (SE-
31) y siguiendo el recorrido des-
crito anteriormente. 

SENTIDO CÁDIZ 

El tráfico de la SE-30 en sentido 
kilométrico descendente se des-
viará en la salida 12b (E-5/SE-
40/todas direcciones, Puerto 
sur/este/zona franca), hacia la 
carretera de la esclusa (SE-31), 
continuando hasta el enlace con 
la SE-40, donde se podrá acceder 
a todas las direcciones.

El puente del Centenario vuelve a 
cortarse del 4 al 15 de septiembre
l Las afecciones a la circulación en  

ambos sentidos tendrán lugar desde  

las 22:00 hasta las 06:00 por las obras 

Las únicas excepciones 
a este corte serán los 
sábados 9 y 16 de 
septiembre a las 06:00
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ABC

El Sevilla Congress Bureau de la Cámara de 
Comercio suma más de 150 empresas asociadas

El  Sevilla Congress and Convention Bureau (SCCB), una entidad adscrita a 
la Cámara de Comercio de Sevilla, tras los  resultados positivos obtenidos 
en  los seis primeros meses de este año 2023 se fortalece con la adhesión de 
21 nuevas empresas, alcanzando la cifra de 154 adhesiones, el número más 
elevado desde su creación en el año 2010. Durante la pandemia quedó muy 
mermada la membresía, si bien la progresión en 2022 y sobre todo en lo que 
llevamos de 2023, están resultando «muy acordes» con el impulso que la 
ciudad de Sevilla está alcanzando en el plano internacional y con los nego-
cios captados y gestionados por el SCCB para las empresas sevillanas y de 
la provincia. 

El vistazo
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N. SAN ESTEBAN MADRID  

Más de siete de cada diez empresas 
españolas, un 72%, perciben la exis-
tencia de problemas de escasez de 
talento, tanto en el mercado en ge-
neral como dentro de su propia em-
presa. Es una de las principales con-
clusiones que  arroja el último in-
forme elaborado por Randstad y la 
CEOE, que apunta también a que el 
90% de las empresas encuestadas 
han buscado algún perfil última-
mente y la gran mayoría de ellas se 
han enfrentado a dificultades para 
cubrir sus vacantes, especialmen-
te en perfiles cualificados. 

«Las compañías actualmente ne-
cesitan más tiempo para encontrar 
el talento, en comparación con la 
situación prepandemia», apunta el 
Informe de Tendencias de Recur-
sos Humanos, para el que se ha con-
tado con el análisis de unas 300 em-
presas. ¿Cuáles son los factores que 
dificultan la selección y la contra-
tación? Según el estudio, entre los 
más destacados se encuentra la es-
casez de profesionales (según el 64% 
de las empresas), la gran competen-
cia existente entre las compañías 
(55%) y la posibilidad de que el sec-
tor de actividad no resulte atracti-
vo para los profesionales (49%). 

Contratar talento es cada vez más 
complicado. La mayor parte las em-
presas encuestadas por Randstad 
y CEOE, concretamente el 93%, se-
ñalan que cubrir una vacante en 
este año está resultando «igual (52%) 
o más difícil (41%) que el año pasa-
do», mientras que solo el 7% seña-
la que es más sencillo que en el pa-
sado ejercicio. 

Para tratar de resultar más atrac-
tivas, explican las empresas encues-
tadas, su apuesta pasa sobre todo 
por las políticas de flexibilidad (47%) 
– entre las que están elegir el hora-
rio de entrada, contar con unas va-
caciones flexibles, el teletrabajo y 
la jornada intensiva–; el llamado 
‘employer branding’ (45%), que bá-
sicamente se centra en trabajar la 
reputación de la marca de la com-
pañía como empleador; y el resta-
blecimiento de los criterios de se-
lección (41%). 

Adaptarse a la inflación 
Además del talento, uno  de los re-
tos más inminentes para las empre-
sas es hacer frente a la complejidad 
de la situación económica. Los en-
cuestados en el informe apostarán 
principalmente por reducir gastos 
(en el 87% de los casos), impulsar la 
digitalización y la innovación tec-
nológica (82%) e incrementar el ren-
dimiento (79%).

Siete de cada diez 
empresas detectan 
escasez de talento 
dentro y fuera  
de sus compañías

SEGÚN CEOE Y RANDSTAD
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SORAYA FERNÁNDEZ 
LA LÍNEA 

Andalucía va a cerrar un verano his-
tórico en materia turística con 11,5 
millones de visitantes pese a ser una 
de las temporadas estivales más ca-
lurosas de los últimos años. Es la ro-
tunda afirmación que hizo ayer el con-
sejero de Turismo, Cultura y Depor-
te de la Junta de Andalucía, Arturo 
Bernal, que destacó que se van «a 
cumplir las previsiones» del Gobier-
no autonómico entre los meses de ju-
lio, agosto y septiembre alcanzando 
esa sorprendente cifra de visitantes. 

Arturo Bernal resaltó además que 
Andalucía ha registrado unos datos 
«muy buenos» de ocupación hotele-
ra en el mes julio pese a las olas de 
calor que se han dado en la región y 
recordó que, como ya avanzó hace al-
gún tiempo, éste «iba a ser el mejor 
verano de la historia de Andalucía» 
en esta materia.  

Y todo ello, pese, según insistió, a 
que las olas de calor registradas «han 
podido retraer un poco al turista». 
Así, en julio se ha registrado un in-
cremento del 2,3% en viajeros y del 
2,6% en pernoctaciones hoteleras», 
de forma que los viajeros que se alo-
jan en hoteles han crecido hasta los 
2,1 millones en julio y han generado 
6,7 millones de pernoctaciones en di-
cho periodo.  

«Igual se han retraído algunos tu-
ristas por el calor y esperábamos da-
tos mucho mejores, pero hemos teni-
do unos datos muy buenos y podían 
haber sido excepcionales», añadió el 
responsable de la Consejería de Tu-
rismo. 

De hecho, destacó que así ha ocu-
rrido con el primer semestre de 2023, 
que según dijo, ha sido «el mejor de 
la historia de la comunidad» con 15,2 
millones de turistas que la han visi-
tado entre enero y junio, «un dato his-
tórico», según abundó el titular de la 
Consejería de Turismo. 

No obstante, para el consejero lo 
más importante no son estas cifras 
sino que el gasto del turista en el te-
rritorio andaluz se ha incrementado, 
lo que significa que Andalucía «atrae 
a más turistas con mayores estancias 
y con mayor capacidad de gasto, que 
es lo que buscamos; un turista de más 
calidad, que sea capaz de generar mu-
cho más rendimiento en el destino y 
también crear más empleo», señaló 
ayer durante una rueda de prensa en 
Sevilla. 

 Al respecto, el titular andaluz de 
Turismo subrayó que en durante el 
mes de julio, Andalucía es la comu-
nidad autónoma «que más ha creci-
do en términos absolutos en cuanto 
a las afiliaciones a la Seguridad So-
cial con más de 12.000 trabajadores 
más que en el anterior periodo, un 
dato absolutamente relevante», indi-
có. 

Francia y Reino Unido 
A la pregunta de si se ha producido 
algún descenso de turistas en Anda-
lucía en el actual contexto inflacio-
nario y de subida de precios, Arturo 
Bernal respondió que «el único mer-
cado» internacional en el que la co-
munidad ha registrado una «peque-
ña disminución» de visitantes ha sido 
Noruega «en estos últimos meses», 
de forma que «todos los demás mer-
cados europeos e internacionales es-
tán creciendo con incrementos muy 
importantes en lo que se refiere a los 
principales emisores de turistas», 
como son, según detalló, Francia, los 
países nórdicos salvo Noruega, y Rei-
no Unido. 

De igual modo y a la pregunta de 
hasta qué punto es real el aumento 
del gasto de los turistas teniendo en 
cuenta que también han aumentado 
los precios en los alojamientos turís-
ticos, el consejero indicó que, en el 
caso del turismo, «lo que hemos no-
tado es que, aun habiendo esos incre-
mentos por la inflación o por el au-
mento de precios en materias primas, 
el mercado sí ha reaccionado de for-
ma positiva y ha comprado los incre-
mentos, y, de hecho, no se han produ-
cido solamente incrementos por la 
inflación». 

Para el consejero de Turismo es 
también muy reseñable que los hote-
les en Andalucía «han puesto en va-
lor su calidad y han dicho que no tie-
ne sentido que tengamos una calidad 
de hotel de esta categoría cuando es-
tamos cobrándolo a un precio de ca-
tegorías inferiores». 

El sector ha sido «capaz», según 
agregó, de «transitar a una elevación 
del precio que también nos trae a 
otros niveles de calidad de clientes, 
y el mercado lo ha comprado». 

Eso significa, según añadió ante 
los periodistas en la citada rueda de 
prensa, que el mercado ha asumido 
que el valor de lo que está compran-
do es «ese o más, porque, si no, no lo 
hubiera comprado y tendríamos pre-
cios muy altos pero con demandas 
decrecientes»,  

Arturo Bernal puso también en va-
lor que se han registrado «precios al-
tos en hotelería y servicios, por enci-
ma de la inflación en la mayoría de 
casos, y sin embargo la demanda ha 
sido creciente», algo que calificó de 
éxito. 

Andalucía cerrará su verano más caluroso 
con un récord de 11,5 millones de turistas

∑ La Consejería de 
Turismo destaca que  
el primer semestre   
del año ha sido el 
«mejor de la historia»

Turistas asiáticas en Córdoba  // RAFAEL CARMONA
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S. L. 

SEVILLA 

El consejero andaluz de Turismo, Cul-

tura y Deporte, Arturo Bernal, expre-

só ayer su deseo de que las negocia-

ciones para conseguir que el aeropuer-

to de Sevilla cuente con un vuelo 

directo a Nueva York «den fruto lo an-
tes posible», porque la capital andalu-

za «merece un vuelo todo el año» con 

dicha ciudad de Estados Unidos. 

A la pregunta de si podría ser que en 

el próximo verano hubiera una cone-

xión directa de Sevilla con Nueva York 

o cualquier otra ciudad de EE.UU., el 

consejero respondió que «estamos tra-

bajando para eso», y defendió que «Se-

villa está haciendo un gran trabajo» 

para lograr ese objetivo, con el aero-

puerto hispalense «casi tocando» en 

este 2023 los datos del «mejor año de 

su historia, que fue el 2019». No obstan-

te, el consejero evitó «adelantar ningu-

no de los contenidos de las negociacio-

nes que tenemos» en marcha «porque 

las compañías nos piden absoluta dis-

creción. No quieren que digamos ni con 

quién estamos hablando, para no des-

pertar el interés de otra compañía que 

puede estar interesada también en el 

mismo aeropuerto», explicó Bernal. Al 

respecto, indicó que, «cuando empezó 

la pandemia» de Covid, en el año 2020, 

«las compañías aéreas tenían contra-

tos con las constructoras aeronáuticas 

por más de 40.000 aparatos que iban a 

ser entregados en los próximos años», 

pero «todo eso se quedó parado, con lo 

cual la flota de las compañías es defi-

citaria en cuanto a número de aviones».

La Junta es «optimista» para que 
Sevilla tenga vuelo con Nueva York

∑ El consejero de 
Cultura confía en que 
las negociaciones «den 
fruto lo antes posible»

Una persona divisa el rascacielos de Nueva York desde un puente  // AP
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R. S.  
 

El consejero andaluz de Turis-
mo, Cultura y Deporte, Arturo 
Bernal, expresó ayer su deseo 
de que las negociaciones para 
conseguir que el aeropuerto de 
Sevilla cuente con un vuelo di-
recto a Nueva York “den fruto lo 
antes posible” porque la capital 
andaluza “merece un vuelo to-
do el año” con Estados Unidos. 

A la pregunta de si será el pró-

ximo verano cuando esté lista 
este conexión directa, el conse-
jero respondió que “estamos tra-
bajando para eso” y defendió 
que “Sevilla está haciendo un 
gran trabajo” para lograr ese ob-
jetivo, con el aeropuerto hispa-
lense que casi toca en 2023 los 
datos del “mejor año de su histo-
ria, que fue el 2019”. 

No obstante, el consejero evi-
tó “adelantar ninguno de las 
contenidos de las negociaciones 
que tenemos” en marcha “por-
que las compañías nos piden ab-
soluta discreción”. “No quieren 
que digamos ni con quién esta-
mos hablando, para no desper-
tar el interés de otra compañía 
que puede estar interesada tam-

bién en el mismo aeropuerto”, 
explicó Arturo Bernal, que al 
respecto advirtió de que el que 
“una compañía fije una línea di-
recta con Sevilla automática-
mente deshabilita a cualquier 
otra compañía que quiera hacer 
el mismo recorrido, porque para 
ellos ya automáticamente per-
dería el interés”. 

El consejero dijo que “estamos 
en competencia unas ciudades 
con otras por criterios que, a ve-
ces, no tienen que ver con el 
atractivo del destino, sino con la 
rentabilidad de la ruta, con lo 
que vale cada uno de los asien-
tos que se ponen a disposición”, 
de forma que “las compañías, 
obviamente, comparan el vuelo 

de Estados Unidos a Sevilla o de 
Estados Unidos a Málaga con lo 
que sería el Estados Unidos-Pa-
rís o el Estados Unidos-Londres, 
que a ellos les da exactamente 
igual, y la rentabilidad del vue-
lo va en función de esas capaci-
dades”, y “sobre todo también 
del número de plazas que se 
puedan vender en business”, se-
gún dijo el consejero. 

“Yo soy optimista porque creo 
que tenemos una buena base de 
productos y tenemos además 
unos buenos datos que ponen de 
manifiesto que aquí hay margen 
de crecimiento”, incluso “para 
que hubiera diez o doce compa-
ñías haciendo el servicio directo 
entre Estados Unidos y Andalu-
cía”, concluyó el consejero.  

Y abundó en que “las compa-
ñías van a poco a poco”, de for-
ma que “primero colocan un 
vuelo que a lo mejor será de pri-
mavera y otoño”, apostilló el 
consejero de Turismo.

La Junta espera que las negociaciones para 
un vuelo Sevilla-Nueva York den fruto pronto
El consejero Arturo 

Bernal se resiste a 

adelantar el contenido  

de las negociaciones 

JUAN CARLOS MUÑOZ 

El aeropuerto de Sevilla.
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S.A. SEVILLA  

El Gobierno andaluz ya trabaja en 

la búsqueda de nuevos mercados 

que puedan atraer más visitantes, 

confirmando así al sector turístico 

como uno de los grandes generado-

res de empleo y riqueza en la eco-

nomía de la región. El consejero de 

Turismo, Arturo Bernal, anunció 

ayer una batería de acciones de pro-

moción del destino Andalucía en Es-

tados Unidos y Asia para «reforzar 

la apuesta por la captación de via-

jeros de emisores lejanos», con me-

didas concretas como «intensificar 

los contactos con aerolíneas para 

atraer nuevas conexiones directas». 

Explicó que los emisores que no 

forman parte de la Unión Europea 

suman actualmente alrededor del 
9% de los visitantes que recibe la re-

gión. El objetivo pasa ahora por «su 

crecimiento», de modo que China, 

Japón y Estados Unidos «se afian-

cen como mercados destacados». 

De hecho, argumentó que Andalu-

cía «tiene atractivos suficientes para 

que esto suceda» y puso como ejem-

plos hitos de «gran repercusión» 

como la Copa Davis y la Billie Jean 

Cup de tenis, la Solheim Cup de golf, 

los Grammy Latinos o la celebración 

del Año Picasso. 

En octubres se estrenará una cam-

paña de promoción de internacio-

nal y, en las próximas semanas, se 

desarrollarán acciones especiales 

en ambos mercados.

La Junta se lanza a captar 
nuevos visitantes en los 
mercados de Asia y EE.UU.

AEROLÍNEAS Y PROMOCIÓN
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ABC SEVILLA  

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, 

asistirá del 2 al 5 de septiembre en 

Pekín a la conferencia mundial so-

bre Cooperación y Desarrollo Turís-

ticos 2023 organizada por la Fede-

ración Mundial de Ciudades Turís-

ticas (World Tourism Cities 

Federation) y de la cual Sevilla for-

ma parte desde el año 2015. Sanz ex-

plicó que «el objetivo es reforzar la 

cooperación e impulsar la colabora-

ción entre ambas ciudades tras re-
cibir en el mes de julio la visita de la 

vicealcaldesa de Pekín, Sima Hong».  

En este encuentro se compagina-

rá la representación institucional con 

la promoción turística y económica 

de la ciudad, así como la cooperación 

y colaboración entre la capital anda-

luza y la capital china. Entre otras re-

uniones, se mantendrá un encuen-

tro con los touroperadores más im-

portantes de la capital de China, se 

asistirá a la Feria Internacional de 

Comercio de Servicios 2023.

El alcalde de 
Sevilla inicia en 
China su primer 
viaje internacional 
del mandato

TURISMO
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MERCEDES BENÍTEZ 
SEVILLA 

Una deuda de 54 millones de euros por 

impagos a los proveedores. Es la he-

rencia que se ha encontrado el alcal-

de José Luis Sanz en el Ayuntamiento 

de Sevilla en su mayoría por incum-

plimientos del anterior gobierno mu-

nicipal, que ha tenido que abonar a re-

querimientos del ministerio de Ha-

cienda 

Ese pago, en el que se incluyen tam-

bién algunas facturas del último mes 

y medio (ya con el PP gobernando) se 

está abonando después de que el Mi-

nisterio de Hacienda, que dirige la so-

cialista sevillana María Jesús Monte-

ro, enviara una carta al ayuntamien-

to de Sevilla el pasado 23 de junio, solo 

unos días después de que el popular 

José Luis Sanz tomara posesión del 

bastón de mando en el Ayuntamiento 
de Sevilla, en la que le advertía del in-

cumplimiento del plazo legal del pago 

a proveedores, estimado en 30 día. En 

Sevilla ese pago se estaba haciendo 

con una demora de unos 61 días. 

Por ello, la dirección General de Es-

tabilidad Presupuestaria de Gestión 

Financiera Territorial, advirtió en esa 

misiva al Ayuntamiento de Sevilla que 

ayer hizo público el teniente de alcal-

de de Hacienda, Juan Bueno, de los in-

cumplimientos. 

Mala gestión  
Así, en la carta se advertía no solo de 

que se estaba incumpliendo el pago a 

proveedores durante el pasado mes de 

abril, sino también de que «se obser-

va una tendencia creciente del perio-

do medio de pago a proveedores en 

más de un 20 por ciento respecto del 

mismo mes del año anterior». 

Desde el propio ministerio que di-

rige María Jesús Montero se achaca 

esta falta de pago a proveedores a «un 

problema de gestión».  

En este sentido se especifica que 

«no existen dificultades económicas 

que puedan llevar al incumplimiento 

del plazo legal de pago a proveedores, 
por lo que ha de entenderse que se tra-

ta de posibles problemas de gestión y, 

por ello, se insta a la corporación lo-

cal a que apruebe medidas estructu-

rales de organización y gestión admi-

nistrativa que garanticen el cumpli-

miento del PMP (pago a proveedores)». 

Además, se propone que se aprue-

ben medidas orientadas a evitar de-

moras en los plazos y se insiste en el 

objetivo de garantizar el cumplimen-

to de la normativa vigente sobre PMP 

y «evitar posibles actuaciones sancio-

nadoras», y se reitera la necesidad de 

que adopten medidas correctoras en 

los términos expuestos. 

Según el teniente de alcalde de Ha-

cienda municipal, Juan Bueno, la ma-

yor parte de esas facturas correspon-

de al anterior equipo de gobierno mu-

nicipal dirigido por el socialista 

Antonio Muñoz, aunque también una 

parte hace referencia al último mes y 

medio (desde el 17 de junio) en el que 

ya estaba gobernando José Luis Sanz. 

En este sentido Bueno aclaró que al-

gunas de esas facturas abonadas me-

diante operaciones pendientes de apli-

cación por valor de once millones de 

euros, incluían deudas que databan 

incluso del año 2020. 

En este sentido, Bueno recalcó que 

el Gobierno municipal ha logrado re-

ducir a la mitad el periodo medio de 

pago a proveedores (PMP) tras la alar-

mante situación heredada del PSOE, 

que incumplía la ley. «Hasta el mes de 
junio, estábamos hablando de un PMP 

de 71,97 días cuando se trataba del 

Ayuntamiento de Sevilla y se ha redu-

cido a 37,84 días y de 70,69 días de PMP 

consolidado, es decir, incluyendo a or-

ganismos autónomos, se ha pasado a 

43 días», dijo Bueno. 

Bueno quiso destacar la importan-

cia de que estén pagando las facturas 

anteriores y el hecho de que el Ayun-

tamiento esté volviendo a la normali-

dad en el pago a sus proveedores. En 

este sentido explicó que el pago de esos 

atrasos evitará un «encorsetamiento» 

de las cuentas de cara a la elaboración 

de los próximos presupuestos muni-

cipales. 

En este sentido el delegado de Ha-

cienda insistió en que el objetivo es es-

tar por debajo de los 30 días de pago 

que marca la Ley para el pago a los pro-

veedores y que quieren que ese obje-

tivo se cumpla antes de final de año. 

«No queremos que Sevilla vuelva a es-

tar en el furgón de cola en el que siem-

pre nos han metido los gobiernos so-

cialistas», dijo Bueno.

Hacienda insta al 
Ayuntamiento a 
saldar impagos desde 
abril por 54 millones 

∑ La advertencia, 
recibida en junio, 
desveló «un problema 
de gestión» del 
anterior gobierno

El grupo socialista municipal 
contestó asegurando que «el 
pago medio a proveedores ya 
bajó a 30 días en 2022» con el 
PSOE a las riendas del 
constistorio. La portavoz 
adjunta del Grupo Socialista, 
Sonia Gaya, ha defendido que 
«todos los expedientes de 
abono» promovidos por el 
actual gabinete municipal del 
PP «fueron tramitados por el 
gobierno de Antonio Muñoz, 
trasladados durante el 
traspaso del gobierno y tenían 
las reservas consignados para 
hacer frente a las facturas».

El PSOE dice que el 
pago ya bajó en el 
año 2022

Requerimiento  

El Ministerio de Hacienda envió al 
Ayuntamiento de Sevilla un 
requerimiento el 23 de junio  
advirtiendo que se había incumpli-
do el plazo legalmente establecido 
para pago a proveedores desde 
abril de 2023 y que la tendencia era 
creciente, incluso más de un 20%. 

Sanciones 

La carta habla de problemas de 
gestión y pide medidas de organi-
zación y gestión administrativa 
que garanticen el cumplimiento 
debido del período medio de pago a 
proveedores. Y se advierte de 
posibles actuaciones sancionado-
ras contra el Ayuntamiento. 

Más de 71 días 

El periodo medio de pago a provee-
dores estaba fijado en  71,97 días 
por lo que el Ayuntamiento tuvo 
que poner en marcha  un plan de 
choque para reducir estos plazos y 
a día de hoy se está a 37,84 y según 
aseguran, seguirá bajando en 
próximos días. 

A la mitad 
El teniente de alcalde de Hacienda, 
Juan Bueno, asegura que esa 
demora se ha reducido a la mitad y 
que con ello se evitará que haya 
consecuencias sobre los presupues-
tos. El grupo socialista contestó 
asegurando que la demora ya bajó 
a 30 días en el año 2022.

El delegado Juan Bueno expuso los datos de la duda ayer en rueda de prensa en el Ayuntamiento  // ABC
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MERCEDES BENÍTEZ 

SEVILLA 

El equipo de Parques y Jardines del 

Ayuntamiento de Sevilla se ha encon-

trado más de 4.000 árboles de nueva 

planta sin regar. Es la situación «he-

redada» del anterior equipo del socia-

lista Antonio Muñoz y a la que el ac-

tual gobierno del PP achaca el hecho 

del numeroso arbolado que o está seco 

o en riesgo de secarse. Según fuentes 

municipales, esos más de 4.000 árbo-

les son plantaciones de las dos últi-

mas campañas (de 2021/2022 y  

2022/2023), que se hicieron sin previ-

sión de mantenimiento como el riego 

de estos. «En los últimos años se ha 

primado la plantación de árboles por 

encima de las posibilidades de la ciu-

dad y se han plantado muchos para 

los que no se ha previsto un manteni-

miento adecuado. Los árboles no solo 

hay que plantarlos, hay que cuidar-

los», dicen desde el equipo de Sanz. 

A ello hay que unir que en septiem-

bre de 2022 entró en vigor un bando 

firmado por el anterior alcalde, Anto-

nio Muñoz, que prohibió el riego de 

jardines, praderas, árboles, zonas ver-

des y deportivas con agua potable y 

sólo permitía hacerlo con agua bruta. 

Sin embargo, no se resolvió ese riego 

pese a que desde Parques y Jardines 

hubo informes que advertían del ries-

go del secado de árboles. 

Por ello desde el Ayuntamiento se 

insiste en que se actuará para inten-

tar evitar que se sequen muchos de 

esos 4.000 árboles, algunos de los cua-

les todavía están a tiempo ya que, al 

parecer aunque aparenten estar secos 

con riego podrán recuperar algunos.  

En este sentido se ha licitado un 

contrato menor por valor de 18.000 eu-

ros para el riego con agua bruta de ro-

tondas, glorietas, parterres y arbustos 

que ya funciona desde el pasado 14 de 

agosto. Además se está terminando de 

adjudicar otro contrato abierto sim-

plificado para riego de árboles y ma-

cetones mediante camiones cisterna, 

por 82.000 euros para toda la ciudad. 

Hasta ahora se han realizado actua-

ciones concretas como en la Plaza de 

la Concordia donde se ha trabajado 

con Emasesa para poder regar la pla-

za con agua no potable.  

El Ayuntamiento de Sevilla ha anun-

ciado recientemente que plantará 1.151 

árboles en una primera fase para el 

primer ejercicio 2023/2024. Dicha plan-

tación se llevará a cabo siguiendo los 

criterios técnicos del Servicio de Par-

ques y Jardines, apostando por árbo-

les de calidad, teniendo siempre pre-

sente el mantenimiento posterior de 

las mismas. Además tiene previsto re-

tirar aquellos tocones de árboles via-

rios donde vayan a ir las nuevas plan-

taciones y eliminar aquellos alcorques 

donde no es viable plantar debido a 

que por el subsuelo pasan servicios y 

canalizaciones.

Naranjos dotados de riego automático secos en una de las aceras del Paseo Colón  // JUAN FLORES

En cuanto a la situación de 
estanque del Parque de 
Miraflores, que el PSOE 
denunció presentaba un 
aspecto preocupante por la 
acumulación de algas y 
vegetación seca, el Ayunta-
miento esgrime informes 
técnicos que demuestran que 
está al mismo nivel de agua 
que en años anteriores y  
mantiene el equilibrio para 
poder regar también las 
praderas. En el agua hay algas 
que se deben a la comida que 
echan los visitantes por lo que 
el Ayuntamiento tiene 
previsto a poner carcelería  
para prevenir este problema. 
También se ha solicitado un 
estudio del agua del estanque, 
algo que según aseguran 
desde Parques y Jardines, no 
se había hecho hasta ahora. 

El estanque de 
Miraflores y la 
comida de los patos

El equipo de Muñoz dejó sin regar 
4.000 árboles de nueva planta 

∑ Parques y Jardines 
considera que se 
plantaron sin prever su 
mantenimiento
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MARIO DAZA 

SEVILLA 

C
asi 90.000 niños de entre 0 y 3 
años estrenan hoy viernes el 
curso 2023/24 en las guarde-
rías andaluzas. El primer ciclo 

de Educación Infantil será el primero 
en decirle adiós a las vacaciones de ve-
rano y arrancar con la rutina de este 
septiembre que, como principal nove-
dad, presenta un aumento de 2.694 es-
colares matriculados en esta etapa edu-
cativa que no es obligatoria. Ni siquie-
ra el constante desplome de la natalidad, 
que en 2023 está dejando cifras de ré-
cord en negativo con menos de 30.000 
nacimientos en el primer semestre del 
año, ha sido obstáculo para un creci-
miento superior al 3 por ciento de este 
alumnado con respecto a 2022. En to-
tal, y según los datos de la Consejería 
de Desarrollo Educativo y Formación 
Profesional, serán 89.638 los menores 
que vuelvan hoy a las aulas.  

Será una vuelta puntual, porque este 
estreno académico se produce a las 
puertas de un nuevo fin de semana, lo 
que hará que los alumnos regresen de 
nuevo a casa tras el primer día en las 
guarderías para volver a ellas ya con 
normalidad a partir del próximo lunes. 
Un capricho del calendario que no ocu-
rría desde el año 2017, cuando el día 1 
de septiembre también coincidió con 
el viernes. Entonces, apenas unos 
88.000 menores de tres años se estre-
naron en las aulas andaluzas, una ci-
fra casi dos puntos por debajo de las 
matriculaciones con las que va a arran-
car el curso. En 2022, por ejemplo, fue-
ron algo menos de 87.000 niños. 

Sin embargo, desde la Junta de An-
dalucía se prevé que esta cifra de alum-
nos continúe creciendo a lo largo del 
año. Las estimaciones que maneja la 
Consejería de Desarrollo Educativo ha-
blan de una tendencia al alza en las 
matriculaciones del primer ciclo de 
Educación Infantil, que podría alcan-
zar un alumnado total de 104.375 ni-
ños según vaya avanzando el curso. Te-
niendo en cuenta estos datos, la tasa 
de escolarización en esta etapa volve-
rá a crecer y rondará aproximadamen-
te el 56 por ciento. Se trata de una ci-

fra que, según los responsables de la 
Consejería, superaría a los cursos pre-
vios a la pandemia, cuando Andalucía 
ya era una de las comunidades con ma-
yor porcentaje de alumnos entre 0 y 3 
años escolarizado. De hecho, a finales 
del curso pasado se registró un récord 
histórico de matriculaciones, superán-
dose los 102.000 niños. 

En total, Educación ha ofertado este 
año 125.027 plazas para los menores 
de tres años, de las que algo menos de 
un 30 por ciento se han quedado por 
ahora vacantes. Si se cumplen los pro-
nósticos de la Consejería, y el aumen-
to de matriculaciones se mantiene el 
resto del curso, el grado de ocupación 
puede llegar hasta el 85 por ciento en 
los próximos meses. Entre otras cosas, 
porque, como recuerda el Gobierno an-
daluz, el plazo para la inscripción de 
estos niños en las guarderías de la re-
gión se mantiene abierto todo el cur-
so en algunos centros infantiles. 

La oferta sigue creciendo 
Otra de las novedades del curso esta-
rá en la apertura de 27 nuevas guarde-
rías, que se suman a la amplia oferta 
de la que ya disponía Andalucía hace 
un año. En conjunto, la red de espa-
cios que ofrecen plazas en el primer 
ciclo de Educación Infantil está inte-
grada por 2.190 centros, entre los que 

se encuentran las escuelas infantiles 
de titularidad de la Junta de Andalu-
cía y los centros públicos o privados 
adheridos al programa autonómico de 
fomento de la escolarización. En ellos, 
se apuesta por la conciliación entre la 
vida laboral y familiar con un horario 
de apertura ininterrumpido entre las 
7.30 y las 17.00 horas que, en el caso de 

Las guarderías 
estrenan el curso 
con un crecimiento 
de 2.700 alumnos
∑ Los centros infantiles sortean la caída 

de la natalidad y esperan alcanzar una 
ocupación superior al 85 por ciento de 
las plazas antes de que finalice el curso

La red de centros infantiles 
estrena este año 27 centros 
nuevos, con un horario 
ininterrumpido entre las 
7.30 y las 17.00 horas 

Primer día de guardería el pasado año en Córdoba  // ÁLVARO CARMONA
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que se oferte el servicio de taller de 

juegos, se amplía a las 20.00 horas. 

Este curso también se va a aplicar 

la actualización de los gastos de ges-

tión de los centros, según el acuerdo 

alcanzando por la Consejería en la Mesa 

del Primer Ciclo de Educación Infan-

til. Una mejora que se traduce en el au-

mento del 15 por ciento en la cantidad 

por plaza que hasta ahora se abonaba. 

De este modo, la cuantía pasará de 100 

a 115 euros por alumno escolarizado. 

Sin embargo, sea cuál sea el número 

de matriculaciones, Educación garan-

tiza que se abonará un mínimo de 1.200 

euros por unidad de 0 años, 1.300 por 

unidad de 1 año y 1.800 euros de 2 años 

que estén en funcionamiento.
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Diego J. Geniz 

La bajada de la natalidad y la infla-
ción de los precios juegan en con-
tra de las guarderías sevillanas. 
Las escuelas infantiles (dirigidas a 
niños de entre 0 y 3 años) comien-
zan hoy un nuevo curso con más 
de 10.000 vacantes, lo que supone 
que más del 30% de la oferta pú-
blica en la provincia se encuentra 
sin cubrir por falta de demanda. 
Para que la situación cambie, des-
de el sector se pide la gratuidad to-
tal de esta etapa (de escolariza-
ción voluntaria), un objetivo que 
se ya se había marcado la Junta de 
Andalucía la pasada legislatura. 

A partir de hoy los más peque-
ños volverán a las aulas. Lo harán 
en los centros del primer ciclo de 
Educación Infantil, que desde ha-
ce una década se enfrentan a un 
problema que es consecuencia 
directa de la caída de los naci-

mientos y de los vaivenes econó-
micos: el alto número de plazas 
que se quedan sin cubrir.  

Las cifras de este curso, aporta-
das por la Consejería de Desarro-
llo Educativo y FP, no difieren mu-
cho de las del año pasado. En la 
provincia de Sevilla, las guarde-
rías públicas y de convenio suman 
10.384 vacantes, un número leve-
mente superior al de septiembre 
de 2022. Debe tenerse en cuenta 
que tales cantidades varían duran-
te el año, pues en este ciclo la esco-
larización permanece abierta todo 
el curso, pese a contar con un pe-
riodo para dicho proceso en abril. 

La Delegación territorial de De-
sarrollo Educativo ofertó la pasa-
da primavera 33.566 plazas. Por 
tanto, se ha cubierto el 69% y que-
da libre más del 30%. Según la 
Asociación de Escuelas Infantiles 
Unidas, este porcentaje de vacan-
tes es superior, del 34,75%, y se si-
túa por encima de la media anda-
luza, que es del 32,45%. Con los 
datos aportados por esta patronal, 
la provincia onubense registra la 
cifra de plazas libres más elevada, 
con un 38,15% de las 9.600 pre-
sentadas, mientras que la menor la 
aporta Cádiz, con un 24,37% de 
vacantes entre 12.585 puestos.  

En este recuento debe mencio-
narse un dato positivo. Las matri-
culaciones se han incrementado 

en 435 respecto al curso 2022/23 
hasta llegar a las 23.182. La subi-
da no obedece a un cambio de-
mográfico, sino a la necesidad de 
conciliación que presentan nu-
merosas familias, un objetivo que 
para la referida patronal resulta 
complicado lograr en muchos 
hogares al no ser una etapa gra-
tuita. Con tal fin, tanto esta aso-
ciación como otras del sector lle-
van años proponiendo que los 
fondos europeos Next Genera-
tion no se destinen a crear más 
centros en esta etapa, sino a lo-
grar la ansiada gratuidad, que 
aumentaría la tasa de escolariza-
ción. Tal propósito también ha si-
do reclamado por el Gobierno 
andaluz al Ejecutivo central.  

El alto porcentaje de vacantes 
llevó a finales de la década pasada 
a declarar zonas saturadas de 
guardería, una clasificación que 

empezó a usar el último Gobierno 
socialista que estuvo al frente de la 
Junta de Andalucía. En febrero de 
este año la Delegación territorial 
de Educación declaraba 60 zonas 
de la provincia en esta situación, 
es decir, aquellas demarcaciones 
en las que el número de plazas sin 
cubrir superaba el 20% de la ofer-
ta pública. En ellas no se podría 
adherir ningún centro más al pro-
grama de ayudas  que desarrolla el 
Ejecutivo andaluz.   

En un solo año las zonas satura-
das han aumentado en 12. Se loca-
lizan en 54 municipios de la pro-
vincia, algunos en comarcas afec-
tadas por la despoblación y otros 
en localidades del área metropoli-
tana, en las que repercute la caída 
de la natalidad. En la capital, el 
único distrito que presentaba esta 
situación hasta este año era el Cas-
co Antiguo (donde la presión tu-

rística provoca el éxodo de los ve-
cinos), pero se ha extendido ya al 
que abarca desde la Puerta Osario 
y Santa Justa hasta Pino Montano, 
así como al que engloba Torre-
blanca, Polígono Aeropuerto y Se-
villa Este, barrios de la ciudad den-
samente poblados, pero donde la 
falta de niños ya empieza a causar 
este tipo de estragos.  

Actualmente la red pública don-
de se imparte el primer ciclo de In-
fantil la integran 608 centros, en-
tre los que se incluyen los que son 
de titularidad de la Junta (un nú-
mero bastante reducido) y los que 
están adheridos (de convenio). A 
ellos se han añadido para el nuevo 
curso 14 centros más, una cifra pí-
rrica si se compara con la de años 
atrás, cuando aún no se declara-
ban zonas saturadas, por lo que es-
tas incorporaciones están ahora 
mucho más controladas. 

En cuestiones económicas 
también es una vieja reclamación 
del sector la actualización del 
precio de la plaza pública de las 
guarderías. Hasta 2020, y des-
pués de diez años congelada, es-
ta cantidad se fijaba en 278 eu-
ros. Aquel año, en los meses pre-
vios a la pandemia del Covid y 
con Javier Imbroda como conse-
jero de Educación, se atendió es-
ta petición elevando dicha canti-
dad a 320,71 euros al mes. El in-
cremento lo asume desde enton-
ces la administración autonómi-
ca y no repercute en el bolsillo de 
las familias. Tras la importante 
inflación que han sufrido los pre-
cios los últimos años, ese precio 
se ha quedado desfasado, lo que 
unido a la falta de demanda com-
plica la supervivencia de muchos 
centros. Por tal motivo, se pide 
que la actualización de la tasa 
por este servicio sea anual.   

Al menos, Sevilla se libra por 
ahora de lo que ocurre en otros 
puntos de España, donde a niños 
de dos años se les está matricu-
lando en colegios, en los que nu-
merosas aulas se quedan vacías 
por la sangría demográfica. De 
hecho, ya en centros de Primaria 
de la provincia y hasta de la capi-
tal resulta cada vez más habitual 
que en una clase convivan estu-
diantes de distintas edades por 
esa falta de demanda, pero, eso 
sí, siempre dentro de una misma 
etapa educativa. 

Otro problema al que se han 
enfrentado las escuelas infanti-
les los últimos años ha sido la 
competencia desleal que ejercen 
las ludotecas, que intentan ofre-
cer un servicio similar pero sin 
los medios, instalaciones ni per-
sonal adecuado. Desde el sector 
se insiste en que el primer ciclo 
de la Educación Infantil resulta 
esencial en el desarrollo cogniti-
vo de los menores y repercute de 
lleno en el rendimiento académi-
co de las siguientes etapas. Es 
decir, se trata de centros cuya 
función va mucho más allá de la 
conciliación familiar. Permane-
cen abiertos todo el año –excep-
to agosto– y con un horario muy 
amplio, de 07:30 a 17:00 (y has-
ta las ocho de la tarde si ofertan 
taller de juegos). 

El curso arranca en las guarderías 
con más de 10.000 plazas sin cubrir
l La crisis de natalidad provoca que quede vacante más de un 30% de la oferta pública  
l La gratuidad es el principal reto con el fin de aumentar la tasa de escolarización 

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

La trabajadora de una guardería prepara el aula para recibir a los alumnos. 

Pese al alto número  
de vacantes, las 
matriculaciones han 
aumentado en 435

Las patronales del 
sector piden que se 
actualice el precio de la 
plaza pública cada año 

LOS NÚMEROS 
55

23.182 

Alumnos. Los que están matri-
culados en las guarderías públi-
cas y de convenio de Sevilla para 
el nuevo curso que arranca hoy. 
Suponen 435 escolarizados más 
que el año pasado. 

608 

Centros. Los que componen la 
red pública de guarderías de la 
Junta en la provincia de Sevilla, 
a la que se han incorporado 14 
este curso, cifra mucho más baja 
que la de años anteriores.

33.566 

Plazas. Las que ha ofertado la 
Junta. De ellas, 10.384 están sin 
cubrir, es decir, más del 30%. Un 
porcentaje demasiado alto y que 
dificulta la supervivencia econó-
mica de estas escuelas.
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M.J.R. RECHI SEVILLA 

A
lgo más de cuatro meses han 

trabajado los restauradores 
Manuel Antonio Ruiz Berde-

jo y Antonio Díaz Arnido para 

recuperar el retablo mayor de la capi-

lla de la hermandad del Museo, pieza 

neoclásica que cobija al Cristo de la Ex-

piración a la Virgen de las Aguas. Un 

proyecto en el que también ha colabo-

rado el arquitecto José María Rincón y 

María Elvas y Rocío García en la inves-

tigación y documentación histórica. 

En la reapertura del templo después 

de las obras de restauración del reta-

blo ya se puede admirar la recupera-

ción de esta pieza ejecutada gracias a 

la subvención de la Consejería de Cul-

tura de la Junta de Andalucía. 

El retablo mayor de la capilla de la 

hermandad del Museo, situado en el 

antiguo convento mercedario, ha re-

cuperado su imagen original, así como 

las policromías de los marmolizados. 

Antiguamente, a la hora de confeccio-

nar el retablo, al no haber recursos eco-

nómicos después de la revolución fran-

cesa, las columnas fueron ejecutadas 

en madera y pintadas para que pare-

ciera que fueran de mármol. 

En primer lugar, los restauradores 

han efectuado una limpieza superfi-

cial del retablo por el paso del tiempo, 

siguiendo con la eliminación de ele-

mentos no originales como los metá-

licos, la instalación eléctrica o la colo-

cación de un oro falso entre otras cues-

tiones, es decir, de repintes y estratos 

no originales o la retirada de chinche-

tas o puntillas que deterioraban la obra. 
Otras de las labores acometidas por 

Manuel Antonio Ruiz Berdejo y Anto-

nio Díaz Arnido ha sido la consolida-

ción del soporte y su restitución volu-

métrica, el estucado y enrasado, la re-

integración cromática de lagunas de 

color, el arreglo de la policromía de las 

calles laterales (obra contemporánea), 

más moderna a la de donde reciben cul-

to los titulares del Museo, la homolo-

gación estética con la calle central ori-

ginal y la protección original. 

El conjunto puede apreciarse más 

armónico, con distintas gamas de co-

lores como la de las columnas, a seme-

janza del lienzo central, una pintura 

de Enriqueta Reina en 1899, que vino 

a completar la reforma del altar en la 

que intervino el artista sevillano Vir-

gilio Mattoni, según una crónica pu-

blicada en el «Noticiero Sevillano» del 

29 de enero del mismo año y recupe-

rada en 2017 por Manuel Antonio Ruiz 

Berdejo. La pintura estuvo oculta en 

los años 50 del siglo pasado por estar 

en mal estado de conservación. 

Por otra parte, el retablo y el resto 

de la capilla de la hermandad del Mu-

seo dispone de una nueva iluminación, 

un sistema moderno, de mayor lumi-

nosidad y para que no afecte a la con-

servación de las imágenes, controlan-

do especialmente para ello los com-

ponentes espectrales más dañinos de 

la luz (ultravioletas e infrarrojos) y cui-

dando singularmente la reproducción 

fiel de los colores y cromatismos re-

cuperados del retablo y los titulares 

como así ha apuntado la corporación. 

Al término de la invasión francesa, 

entre 1809 y 1812, la capilla del Museo 

es adecuada de nuevo después de ser 

literalmente arrasada y expoliada, ha-

biendo perdido la mayor parte del pa-

trimonio y se encarga un nuevo reta-

blo cuya autoría es desconocida. 

La fecha de confección, según la do-

cumentación conservada por la propia 

hermandad, es de 1828, ya que consta 

que el pintor Juan de Lizasoaín cobró 

280 reales por pintar el fondo del Cris-

to de la Expiración, por lo que el Museo 

estima el montaje de la obra entre 1827 

y los primeros meses de 1828. Posible-

mente, Enriqueta Reina, señalada como 

la autora de la pintura en 1899, fue la 

primera en restaurarlo. 

La hermandad concluye con éxito la restauración de 
la obra que enmarca a sus sagrados titulares en la 
capilla, con celoso respeto al original, tallado, 
pintado y montado en los años veinte del 1.800

El Museo recupera 
tres siglos en su 
retablo mayor 

PASADO, PRESENTE Y UN 
FUTURO ASEGURADO 
Los evangelistas de Ruiz Gijón 

figuran en los laterales del retablo 

que acoge en el centro a las imágenes 

de la hermandad  // J. M. SERRANO
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M.DAZA 

SEVILLA 

La decisión del Gobierno de España 

de aplazar la aprobación del nuevo 

modelo de la Evaluación del Bachi-
llerato para el Acceso a la Universi-

dad (EBAU) ha sido acogida de buen 

agrado por parte de la Junta de An-

dalucía que, además, considera que 

es una «oportunidad» para reabrir el 

diálogo sobre el contenido definitivo 

de esta reforma. Así lo confirmó la 

consejera de Desarrollo Educativo, 

Patricia del Pozo, indicando que «hu-

biera sido un disparate aplicarla diez 

días antes de que empiece el curso», 

ya que «crearía una gran incertidum-

bre en la comunidad educativa». 

El texto actual que había elabora-

do el Estado, con el horizonte de que 

se aplicara en 2024, no contaba con 

el apoyo unánime de todas las comu-

nidades autónomas. Este hecho, su-

mado al carácter interino del actual 

Ejecutivo central, ha empujado al Mi-

nisterio a posponer la aprobación de 

un decreto con cuyo contenido no es-

taba de acuerdo la Junta de Andalu-

cía. «Nosotros apostamos porque se 

defina una prueba única para todo el 

país, recogiendo así el sentir mayo-

ritario», explicó Del Pozo, y, por tan-

to, por desechar una reforma que «de-

valúa los esfuerzos y los contenidos».  

Frente a ello, la consejera volvió a 

insistir en su idea de «abrir un nue-

vo diálogo» con las comunidades au-

tónomas que defina el nuevo mode-

lo de la EBAU. En definitiva, lo que el 

Gobierno andaluz demanda es que 

«cambien las formas» actuales, pues 

tampoco ha gustado demasiado cómo 

se ha dado a conocer la noticia de este 

aplazamiento. «Ha sido algo muy ex-

traño, porque se convocó por correo 

electrónico a los directores genera-

les de Ordenación Educativa a una 

reunión informal para tratar el ini-

cio del curso en la que ni siquiera ha-

bía un orden del día fijado», aclaró 

la consejera. Sin embargo, y según la 

versión de la Junta, «en mitad del en-

cuentro se ha comunicado la deci-
sión». Del Pozo considera «más co-

rrecto» que «nos reunirán a los con-

sejeros para explicarnos los motivos 

reales de este aplazamiento». 

Cambio de fechas 

La consejera sí confirmó que el cam-

bio de planes del Gobierno de Espa-

ña no afectará a las nuevas fechas de 

la EBAU que ha aprobado la Junta de 

Andalucía para 2024. Un acuerdo que, 

en la práctica, supone adelantar una 

semana el calendario de la prueba y 

que coincida con el resto de los estu-

diantes españoles. Es decir, lo que Del 

Pozo definió como que «tengan las 

mismas oportunidades y puedan com-

petir en las mismas condiciones». 

Con esta modificación que apro-

bó en julio el Consejo de Gobierno de 

Andalucía, la convocatoria ordinaria 

de este examen de acceso a la Uni-

versidad será durante los días 4, 5 y 

6 de junio de 2024. Esto supone, ade-

más, que las evaluaciones de los es-

tudiantes que cursen Segundo de Ba-

chillerato se tengan que adelantar 

también una semana. El cambio tam-

bién afectará a la prueba de la con-

vocatoria extraordinaria, que hasta 

hace poco se realizaba durante el mes 

de septiembre y que se trasladó has-

ta julio. El año próximo, estos exá-

menes de recuperación se celebra-

rán los días 2, 3 y 4 de julio.

Del Pozo reclama «más 
diálogo» para diseñar 
la nueva Selectividad

∑ La Junta aplaude que 
se aplace la reforma 
de la EBAU y apuesta 
por un modelo único
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P. J. · Agencias SEVILLA · MADRID 

La Selectividad mantendrá su ac-
tual formato en el curso 2023-24 y 
pospondrá su reforma hasta la con-
formación de un nuevo Gobierno. 
Así lo comunicó ayer el Gobierno a 
las comunidades autónomas y a los 
rectores de las universidades des-
pués de que el Ministerio de Edu-
cación atendiera a los informes ju-
rídicos que consideran que la apro-
bación de la norma excedería las 
competencias de un Gobierno en 
funciones.  

El cambio del modelo de la Se-
lectividad estaba previsto para el 
pasado junio, pero la convocatoria 
de elecciones anticipadas para el 
23-J llevó al Ministerio a posponer 
al inicio del curso su aplicación del 
decreto. Ahora, queda en manos 
del nuevo Gobierno la modifica-
ción o no del formato de la prueba 
de acceso a la Universidad. Asimis-

mo, el Ministerio de Educación 
considera que atiende así a la peti-
ción de un año de moratoria por 
parte de las instancias universita-
rias y rebaja la incertidumbre de 
docentes, alumnos y familias. 

 La próxima prueba de acceso a 
la Universidad seguirá el mismo 
modelo que la del curso anterior, 
cuyo real decreto establecía que ca-
da una de las pruebas contiene pre-
guntas abiertas y semiabiertas que 
requerirán del alumnado capaci-
dad de pensamiento crítico, refle-
xión y madurez.  

Además de estos tipos de pre-
guntas, en el modelo actual se pue-
den utilizar también preguntas de 
opción múltiple, siempre que en 
cada una de las pruebas la puntua-
ción asignada al total de preguntas 
abiertas y semiabiertas alcance co-
mo mínimo el 50%. 

En el modelo actual, las pregun-
tas de opción múltiple tienen “una 

sola respuesta correcta inequívoca 
y que no exigen construcción por 
parte del alumnado, ya que este se 
limitará a elegir una de entre las 
opciones propuestas”. Las semia-
biertas, por su parte, son pregun-
tas “con respuesta correcta inequí-
voca y que exigen construcción por 
parte del alumnado”, una cons-
trucción que “será breve, por ejem-
plo, un número que da respuesta a 
un problema matemático, o una 
palabra que complete una frase o 
dé respuesta a una cuestión, siem-
pre que no se facilite un listado de 
posibles respuestas”. 

 El proyecto de real decreto pu-
blicado el pasado febrero y final-
mente aplazado, el Ministerio de 
Educación y Formación Profesio-
nal eliminó la prueba de madurez 
y las preguntas tipo test que inicial-
mente tenía previstas para esta 
nueva prueba. 

 Asimismo, Educación aumenta-
ba el tiempo de realización de los 
ejercicios en la nueva prueba, de 
90 minutos a 105 minutos, ya que, 
según justificaba el Departamento 
dirigido por Pilar Alegría, “se tiene 
en cuenta la lectura del ejercicio, 
su análisis y producción”. 

 Otro de los cambios que incluye 
el proyecto de real decreto es que 
los alumnos, en el momento de 
matricularse a la prueba de acceso, 
elegirán entre examinarse de His-
toria de España o Historia de la Fi-
losofía. Además, en las comunida-
des con lengua cooficial se añade 
un examen de lengua propia. 

El aplazamiento fue aplaudido 
por la Consejería de Educación de 

la Junta. Su titular, Patricia del Po-
zo,  celebró la prórroga del actual 
sistema de y reclamó que se abra 
un “diálogo” con las comunidades 
autónomas para establecer el con-
tenido de la nueva prueba. 

Del Pozo recordó que Andalucía 
siempre ha reclamado que el Go-
bierno retirar este decreto por no 
estar “de acuerdo” con sus conte-
nidos, al tiempo que defendió 

“una prueba de acceso a la Univer-
sidad única para todo nuestro pa-
ís, que tuviera una misma fecha de 
examen para todos los alumnos, 
habida cuenta de que nuestro país 
funciona como un distrito univer-
sitario único”. 

“La propuesta era todo lo contra-
rio: una prueba desvirtuada y de-
valuada en contenidos y esfuerzo”, 
lamentó la consejera, quien consi-
deró que la puesta en marcha de 
las modificaciones “habría sido un 
disparate”. “Justo a diez días de 
que empiece el curso escolar, hu-
biera creado una gran inseguri-
dad, una gran incertidumbre a la 
comunidad educativa y habría 
creado una gran inseguridad e in-
certidumbre a la comunidad edu-
cativa”, aseguró.  

La consejera expresó su deseo de 
que la reforma “no se traslade al 
año siguiente”, sino que su aplaza-
miento permita abrir “un diálogo 
con las comunidades autónomas” 
y criticó las “formas” y la falta de 
“respeto” del Gobierno al comuni-
car esta decisión, en una reunión 
informal con directores generales 
convocada por correo electrónico. 

Del Pozo recordó, además, que 
Andalucía decidió en julio de ade-
lantar la fecha de la prueba en la 
comunidad el próximo año, para 
coincidir con el resto de estudian-
tes del país. “Los alumnos andalu-
ces tendrán las mismas oportuni-
dades e igualdad con todo el terri-
torio”, resaltó.

La Selectividad mantiene su formato un 
curso más y retrasa su reforma a 2025
l Andalucía aplaude el aplazamiento, reclama 

“diálogo” para su modificación y reitera su 

petición de un único modelo para todo el país 

La Junta adelantó las 
fechas de los exámenes 
para coincidir con las 
otras comunidades
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JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Vecinos del barrio de San Jerónimo protestan ayer contra la oleada de robos que está viviendo el barrio.

C. Cueto 

Un grupo de vecinos del barrio de 
San Jerónimo decidió concentrar-
se ayer para protestar por la situa-
ción de inseguridad que, según 
denunciaron, vive el barrio desde 
hace unas semanas debido al au-
mento de robos a punta de cuchi-
llo. Unos atracos que han tenido a 

“las personas mayores y a las mu-
jeres” como víctimas principales. 
Así lo recalcó ayer Antonio Pérez, 
miembro de la Asociación de Veci-
nos San Jerónimo Siglo XXI.  

El barrio ya vivió una oleada de 
atracos en comercios hace un 
año. Una situación de inseguri-
dad que vuelve a repetirse desde 
hace un mes y que percibió un re-
punte hace cuestión de dos sema-
nas. Los objetos que los delin-
cuentes tratan de sustraer a pun-
ta de cuchillo suelen ser móviles, 
cadenas y el efectivo que las víc-
timas lleven consigo. Además, 
Pérez señaló que otro de los gran-

des problemas que vive San Jeró-
nimo “es la ocupación”.  

La concentración, que arrancó 
ayer en la Glorieta Manuel Rivas 
Trujillo, se trata de un primer pa-
so antes de celebrar una manifes-
tación durante el mes de octubre 
en la que tratarán de contar con 
la participación de todo el barrio.   

 “Antes de proclamarse alcalde 
José Luis Sanz, los vecinos nos 
reunimos con todos los partidos 
para explicarles las problemáti-
cas que teníamos y que nos ayu-
daran”, indicó Antonio Pérez. 
Además, señaló que también 
mantuvieron un encuentro con 

Juan de la Rosa, delegado del 
Distrito Norte para solicitar un 
aumento del número de efecti-
vos policiales en el barrio.   

De hecho, el número de agen-
tes ha aumentado en los últimos 
días, según el portavoz de la 
Asociación de Vecinos: “Han de-
tenido a tres o cuatro personas 
que estaban delinquiendo, pero 
nos animan a que denuncie-
mos” para que los efectivos se-
pan cuáles son los focos más pe-
ligrosos del barrio y los pisos 
ocupados más conflictivos. 

Además, el pasado 24 de 
agosto se reunieron con el dele-
gado de Seguridad Ciudadana 
“para exponer todos los proble-
mas de inseguridad”. Un en-
cuentro en el que los dirigentes 
solicitaron la colaboración veci-
nal para facilitar la identifica-
ción de los delincuentes. 

Los vecinos de San Jerónimo 
protestan contra la oleada de robos
Denuncian la inseguridad 

en el barrio por el 

aumento de atracos  

a punta de navaja 
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MARTÍN LAÍNEZ 

SEVILLA 

D
esde el pasado 7 de julio, el 

socialista Javier Fernández 

preside la Diputación de Se-

villa tras suceder en el cargo 

a Fernando Rodríguez Villalobos. Y lo 

hace gobernando el PSOE en minoría 

por primera vez una institución a la 

que quiere darse un nuevo enfoque 

que le acerque más a la capital. Ade-

más, Fernández es el actual alcalde de 

La Rinconada y secretario provincial 

de los socialistas sevillanos. 

—La primera pregunta es de cajón, 
¿cómo puede compatibilizar los tres 
puestos de máxima responsabilidad? 
—Pues lo llevo muy bien. El día a día 

del PSOE lo asume mi secretario de 

organización y yo llevo más la comu-

nicación y la estrategia política. En 

La Rinconada tengo un buen equipo 

y la Diputación me ha sorprendido 

gratamente el nivel de profesionali-

dad. Mis equipos siempre han funcio-

nado muy bien porque nunca me ha 

dado miedo de rodearme de gente 

buena.  

—¿Se le pasó por la cabeza dimitir 
como alcalde? 
—Nunca me lo he planteado. Yo puse 

mi cara en el cartel electoral en La Rin-

conada y me he sido avalado y respal-

dado por mi pueblo. Al final los que más 
están ganando son mis vecinos, que me 

tienen como alcalde y como presiden-

te de la Diputación. Llevo ya cinco ma-

yorías absolutas en mi pueblo. 

—En su investidura habló de acercar 
más la Diputación a la capital, ¿cómo 
lo va a hacer? 
—Tendiendo la mano a la Alcaldía de 

Sevilla para que desde la máxima leal-

tad institucional poder trabajar en pro-

yectos conjuntos, turísticos o socia-

les. Todo lo relativo a infraestructuras 

le corresponde al Ayuntamiento de Se-

villa y la capacidad de gestión que ten-

ga, pero es verdad que desde el punto 

de vista social, de barrios, de las con-

vocatorias que sacamos aquí para en-

tidades sociales sí podemos hacer un 

buen  trabajo con la capital. Lo que lan-

∑ El máximo mandatario provincial 
apuesta por dar un giro a la política de 
inversiones en los pueblos sevillanos y 
en acercarse más a la capital

«La nueva zona residencial 
joven de Sevilla tiene que 
ser el Cortijo de Cuarto»

Javier Fernández 
Presidente de la Diputación de Sevilla

cé en mi investidura fue el mensaje de 

que haya fluidez no solo comunicati-

va, sino que seamos capaces de poner-

nos de acuerdo en proyectos y la Di-

putación está dispuesta a que Sevilla 

forme parte de nuestra agenda. 

—¿Se ha reunido ya con Sanz? 
—Hemos hablado por teléfono en va-

rias ocasiones. Tengo una buena rela-

ción con el alcalde de Sevilla. Los dos 

venimos de Alcaldías muy similares, y 
en el ámbito del municipalismo no va-

mos a tener grandes dificultades en po-

nernos de acuerdo porque lo conoce-

mos muy bien. Podemos chocar políti-

camente en algunos asuntos y cuando 

lo hagamos lo resolveremos, pero mi 

voluntad es inequívoca de intentar co-

laborar en que el alcalde de Sevilla se 

sienta cómodo. 

—¿Significa eso dejar a un lado los 
problemas de los otros 105 munici-
pios de la provincia? 
—Para nada. Esta Diputación es per-

fectamente compatible con estar preo-

cupado y ocupado del Festival de Cine 

de Sevilla o colaborar con la progra-

mación del Maestranza con estar preo-

cupado por hacer algunas inversio-

nes  en Casariche para que la gente 

tenga suministro de agua, por ejem-

plo. 

—Hablando de la capital, ¿cuál es su 
proyecto para el Cortijo de Cuarto? 
—El Cortijo de Cuarto está ahora en 

una situación urbanística desactuali-

zada. Es verdad que en 2004/2005 hubo 

ideas y convenios con la antigua EPSA 

de la Junta de Andalucía. Esta legisla-

tura tiene que ser la de su desarrollo 

urbanístico. Los papeleos son muy len-

tos, por lo que mientras antes tenga-

mos las ideas claras, mucho mejor. 

—¿Puede concretar? 
—Lo primero que tenemos que hacer 
es ver de qué servicios carecen los ve-

cinos del entorno de Bellavista desde 

el punto de vista urbanístico, si hace 

falta implementar esa zona con un 

gran pulmón verde, si faltan zonas de 

equipamientos… intentar darle a aque-

lla zona de Sevilla una complementa-

Javier Fernández durante la 

entrevista concedida a ABC  // 

FOTOS: J. M. SERRANO
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Alcalde de Sevilla 

«Con Sanz hemos 
hablado por teléfono. 

Nos une muchas cosas 
porque venimos de 
pueblos similares» 

Burocracia  

«Mi intención es intentar 
adelgazar la Diputación 

para hacerla más útil. 
Hay que compartir más 
responsabilidades con 

los ayuntamientos» 

Sanchismo 

«No combato la riqueza, 
sino la pobreza. Yo 

nunca he sido de ‘ismos’, 
solo del socialismo. 

Quiero tener un partido 
cohesionado en Sevilla »

√ción para hacerla atractiva. Aquello 

tiene que desarrollarse como un plan 

urbanístico con importantes  dotacio-

nes de viviendas protegidas. La nue-

va zona residencial joven de Sevilla 

tiene que ser el Cortijo de Cuarto, con 

muchas VPO, y con convenios públi-

co-privados. Yo no quiero especular 

con el suelo; lo que queremos es mon-

tar una operación urbanística que sea 

buena para la capital y ver cuáles son 

las pretensiones de la Alcaldía de Se-

villa con estos suelos y qué previsión 

tiene sobre lo que ya está aprobado en 

el Plan General.  

—¿Una zona especial para que los 
más jóvenes no se vayan de la capi-
tal? 
—Mi idea es buscar un triple equili-

brio: con los barrios colindantes para 

poder implementar allí los déficits que 

tienen esos barrios sevillanos; en se-

gundo lugar las VPO y, en tercer lugar 

que sea una zona muy atractiva para 

que la gente joven se pueda quedar en 
Sevilla y no irse a una segunda zona 

metropolitana. Y los que lo han hecho 

ha sido por la falta de oportunidades 

en la capital. 

—¿Qué es lo primero que va a poner 
en marcha? 
—Lo primero, hacer una especie de 

auditoría política, no económica por-

que la situación de la Diputación es 

solvente y saneada, ver qué efecto han 

tenido en los pueblos todos los pla-

nes que se han llevado a cabo en los 

últimos años, como el Supera, Conti-

go, Actúa... Y además, ver si este Plan 

Sevilla que tengo en mente nos per-

mita hacer diagnósticos más comar-

cales. Tenemos que analizar cuáles 

son las necesidades territoriales y no 

sólo las locales, como por ejemplo el 

desarrollo económico de las segun-

das y terceras coronas metropolita-

nas. No descarto que en alguna zona 

de la provincia que carezca de infraes-

tructuras para el desarrollo económi-

co, se pueda construir un parque em-

presarial para que después lo poda-

mos poner a disposición de 

empresarios. 

—¿Pero igual en cuatro años de man-
dato no da tiempo? 
—Mi intención en este mandato es in-

tentar adelgazar la Diputación para 
hacerla más útil. Hay que compartir 

más responsabilidades con los ayun-

tamientos. Como cualquier otra admi-

nistración, somos lentos y sabemos  

que cuatro años vuelan y hay que me-

jorar la velocidad de los procedimien-

tos. 

—Cambiando de tercio, ¿cree que el
PSOE necesitaría dejar de gobernar
en minoría y lograr un pacto con los
diputados de Con Andalucía?  
—Las municipales nos dieron 15 de los

31 diputados y pensamos que con la

suma de las derechas (PP y Vox suman

12) era suficiente para emprender el

camino en solitario dando preferen-

cia no como socio, pero sí como cola-

borador, a la gente de Con Andalucía.

El tiempo irá diciendo si la fórmula es

la adecuada. 

—Hablando del 28M, ¿qué le pareció
los fichajes de alcaldes independien-
tes que hizo el PP en municipios don-
de ha perdido el PSOE? 
Cuanto menos, no parece un método

de trabajo excesivamente estético y

no sé si hasta ético, pero se produjo y

cada persona se decantó por presen-

tarse a las elecciones por la formación

que querían. 

—Precisamente por esta estrategia
del PP perdió el diputado del parti-
do judicial de Cazalla y con ello la ma-
yoría absoluta. 
—Se perdió en muchos sitios pero es

verdad que donde más cerca estuvi-

mos de obtenerlo fue en el de Cazalla

por 68 votos. Ahí la operación que hizo

el PP de fichar alcaldes  le salió bien. 
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M. J. PEREIRA 

SEVILLA 

Grupo Abu, fundado por el empresa-

rio sevillano Jesús Vera, ha pisado el 

acelerador en su expansión al refor-

zar su posición en Andalucía occiden-

tal con la compra de un solar en San 

Pedro de Alcántara, donde construirá 

130 viviendas destinadas al mercado 

nacional y extranjeros, según ha anun-

ciado a ABC Alejandro Franco, conse-

jero de la inmobiliaria. 
La compañía ha adquirido en ese 

municipio un terreno de uso residen-

cial de 3.200 metros cuadrados, don-

de invertirá 85 millones de euros en 

una promoción de viviendas persona-

lizadas cuyas obras se iniciarán antes 

de 2023 y que prevé entregar en 2025. 

El pasado año, Abu entró en Anda-

lucía Oriental con su primera promo-

ción en Málaga. Ahora tiene seis pro-

yectos en esa provincia para levantar 

225 viviendas con una inversión esti-

mada de 225 millones de euros. Esas 

promociones están junto al puerto de-

portivo de Marbella y muy cerca del 

Centro de esa localidad; en la zona de 

la Meridiana, en la milla de oro de Mar-

bella; en Torremolinos, donde tiene 

como socio la plataforma Urbanitae, 

dedicada al ‘crowfunding’ inmobilia-

rio: el Higuerón en Fuengirola; en la 

capital malagueña está a punto de sa-

car otra promoción en la zona de las 

Esclavas: y en San Pedro de Alcánta-

ra la comercialización es inminente. 

En España tiene actualmente 24 

promociones con 1.500 viviendas que 

los clientes pueden personalizar. En 

Andalucía occidental cuenta con pro-

yectos en las provincias de Sevilla, 

Huelva y Cádiz; en Andalucía oriental 

está en Marbella y la capital malague-

ña; en 2022 entró en la capital españo-

la, donde tiene cuatro proyectos inmo-

biliarios; y en San Sebastián acaba de 

entrar con una promoción.  

Las viviendas en carga reportarán 

en los próximos años a Abu unos in-

gresos de 680 millones de euros, se-

gún sus estimaciones. En 2023 prevé 
cerrar con unas ventas de 100 millo-

nes de euros, un 45% más que en 2022. 

El próximo año y en 2025, dice Alejan-

dro Franco, Abu rebasará previsible-

mente los 200 millones de euros de 

facturación. 

Sus grandes proyectos están en Za-

hara de los Atunes, donde promueve 

200 viviendas en la zona de Atlante-

rra; en Sevilla, donde compró por 24,7 

millones a la Junta de Andalucía la an-

tigua fábrica de Artillería, una bolsa 

de suelo donde levantará 300 vivien-

das libres y de protección; y en Cádiz, 

donde se hizo con 45.000 metros cua-

drados de Logista, donde empezará 

antes de 2024 las obras de una gran 

torre de 90 viviendas. 

Para los 73 pisos de la primera fase 

de la antigua fábrica de Artillería hubo 

10.000 interesados y se vendieron to-

dos a un precio de 6.000 euros el me-

tro cuadrado construido. Las 70 vivien-

das de la segunda se comercializarán 

a finales de año. 
Abu aún no ha abordado su expan-

sión internacional al no haber encon-

trado en Portugal solares en un em-

plazamiento premium. «Ahora esta-

mos centrados en nuestra expansión 

en Málaga y Madrid, donde queremos 

replicar la estructura que tenemos en 

otras provincias andaluzas para tener 

mayor presencia y recorrido», asegu-

ra Franco. 

‘Pool’ de inversores 
A diferencia otras promotoras tradi-

cionales, Grupo Abu tiene un ‘pool’ de 

socios de los que se acompaña en las 

distintas promociones que realiza. Se 

trata de ‘family family’ madrileños, 

vascos y andaluces, así como inverso-

res institucionales, como la platafor-

ma Urbanitae.

Abu compra suelo en Málaga para 
reforzarse en Andalucía oriental

∑ Invertirá 85 millones  
en una promocón de 
150 viviendas en San 
Pedro de Alcántara

Alejandro Franco, consejero del grupo inmobiliario Abu  // ABC

La inmobiliaria sevillana 
promueve 1.500 viviendas 
en España que le reportará 
en los próximos años unas 
ventas de 680 millones 

La inmobiliaria sevillana 
prevé alcanzar este año un 
volumen de negocio de 100 
millones y en 2024 rebasar 
los 200 millones de euros
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La concesión de licencias o califica-

ciones ambientales para seis edifi-

cios de apartamentos turísticos ubi-

cados en el Casco Histórico y Triana 

por parte del Ayuntamiento ha lleva-

do a la portavoz del grupo municipal 

Con Podemos-Izquierda Unida, Su-

sana Hornillo, a recriminar al alcal-

de, José Luis Sanz, que en menos de 

dos meses «haya pasado de defender 

la paralización de los pisos turísticos 

a ser su nuevo valedor» desde la Casa 

Consistorial, utilizando para ello «ar-

gucias administrativas y falacias que 

en absoluto justifican otro episodio 

de agresión contra la convivencia sa-

ludable en la ciudad». 

Hornillo requirió al equipo de go-

bierno que «dé marcha atrás» en la 

concesión de las 16 nuevas licencias 

de viviendas de fines turísticos que 

«en nada contribuyen a la mejora de 

la habitabilidad de Sevilla», según 

destacó la confluencia de izquierdas. 

Tras las críticas del PSOE,llegan 

las de Podemos, que pide a Sanz que 

«cumpla el compromiso» que adqui-

rió con la población «durante su cam-

paña y en las primeras semanas de 

mandato», y que «no busque excusas 

para justificar el mantenimiento de 

un fenómeno habitacional ampara-

do en la competencia desleal y que, a 

todas luces, degenera el modo de vida 

de esta ciudad y atenta contra la pe-

tición mayoritaria de la población de 

detner la masificación turística».El 

crecimiento de viviendas turísticas 

provoca que los barrios sevillanos 

pierdan hasta el 70 por ciento de su 

población para sustituirla por resi-

dentes ocasionales, según Hornillo.

Podemos pide revertir las 
licencia a pisos turísticos

CRÍTICAS AL AYUNTAMIENTO
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Podemos 
respalda a  
la plataforma 
‘Sevilla  
Quiere Metro’

R. S.   

La portavoz de Podemos Sevi-
lla, Susana Hornillo, expresó 
ayer a la plataforma Sevilla 
Quiere Metro su respaldo a la 
solicitud de la entidad de in-
corporar a la ciudad en el Re-
al Decreto por el cual se finan-
cian las intervenciones de 
movilidad en las grandes 
áreas metropolitanas del  pa-
ís y entre las cuales no se ha 
incluido a Sevilla.  

“Desconocemos a qué obe-
dece esa acción del Ministerio 
de Transportes, pero tenemos 
claro que hay que subsanar 
ese error y reclamar una com-
pensación por los fondos que 
otras ciudades como Madrid o 
Valencia sí que han recibido”, 
afirmó Hornillo, que compar-
tió con la plataforma que el 
objetivo de esos fondos debe-
ría ser agilizar “deudas histó-
ricas en materia de movili-
dad” como la SE-40, la cone-
xión del aeropuerto con la ciu-
dad o la red de carril bici. 

En relación al Metro, Horni-
llo coincidió con Sevilla Quie-
re Metro en la necesidad de 
agilizar las obras y buscar vías 
de financiación europea que 
permitan conectar a todos los 
barrios desde una perspectiva 
de total respeto al patrimonio 
natural así como teniendo en 
cuenta la inclusión del área 
metropolitana. “El Metro de-
be ser una mejora en la cali-
dad de la vida, y cualquier 
proyecto debe llevar apareja-
do planes de conservación de 
arbolado y generación de 
sombras en sintonía con las 
necesidades climáticas”.
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El presidente de la Confedera-
ción Hidrográfica del Guadal-
quivir (CHG), Joaquín Paéz, ins-
to a la Junta que reflexione y re-
tire la proposición de ley para la 
regularización del regadío en la 
corona norte de Doñana tras el 
último informe de la Unesco so-
bre el estado de conservación de 
las propiedades inscritas en la 
lista de Patrimonio de la Huma-
nidad, que pide “que se respete 
el plan de ordenación de rega-
díos en la corona forestal de Do-
ñana de 2014”. 

Páez considera que el informe 
deja claro que, “si no se quiere 
que se ponga a Doñana en la lista 
negra hay que respetar” el Plan 
de la Fresa, por el que en 2014 se 
regularizaron unas 9.000 hectá-
reas de cultivos. 

Por tanto, afirmó que la Junta 
debería no seguir adelante con la 
iniciativa legislativa para orde-
nar las hectáreas que se queda-
ron fuera del plan de 2014 y con 
la que pretende regularizar el re-
gadío de unos 800 hectáreas de 
los municipios de la corona nor-
te de Doñana. 

Además, insistió en que “por 
mucho que se amplíen los rega-
díos el plan hidrológico de la 

cuenca del Guadalquivir impide 
nuevas hectáreas de regadío” e  
incidió en que esa iniciativa legis-
lativa, que se tramita en el Parla-
mento andaluz, “crea falsas ex-
pectativas a los agricultores por-
que no va a haber agua”. 

También criticó que la Junta en 
el plan hidrológico de la cuenca 
del Tinto, Odiel, Piedra duplica la 
superficie regable cuando la se-
quía es “recurrente” en Andalucía 
y una agricultura moderna quie-
re “agua y garantías” de riego. 
“Hay que tener el valor político 
para no dar más agua”, apostilló 
el presidente de la CHG. 

Tampoco se pueden ampliar 
los regadíos con aguas superfi-
ciales, como sostiene la Junta, 
ya que el proyecto de infraes-
tructuras para el trasvase en la 
zona de Doñana de veinte hec-
tómetros cúbicos no es para “re-
gar más hectáreas” sino para los 
que tienen los derechos de agua 
subterránea puedan hacerlo 
con superficiales y, por tanto, es 
un “trasvase ambiental”. 

Asimismo, destacó que el in-
forme de la Unesco reconoce el 
esfuerzo del gobierno central en 
eliminar la presión sobre al acuí-
fero, la planificación para que al 
agua del núcleo costero de Ma-
talascañas se sustituya por agua 
superficial en vez de subterrá-
nea y el cierre de pozos ilegales. 

En este sentido, apuntó que 
este verano se han cerrado 13 
pocos ilegales en el entorno de 
Doñana y en septiembre esa ci-
fra llegará a una treintena, con 
una previsión de cierres o pre-
cintados cautelares de un total 
de 407 entre 2023 y 2024.

La CHG pide a la 
Junta que reflexione 
y retire el plan de 
regadíos de Doñana
l El presidente del organismo, Joaquín Páez, 

afirma que el informe de la Unesco deja claro 

que “la única solución es el Plan de la Fresa”

Afirma que este verano 
se han cerrado 13 pozos 
ilegales, que serán una 
treintena en septiembre
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Los alumnos andaluces con enferme-

dades crónicas o en situación de cui-

dados paliativos contarán a partir de 

este curso con un protocolo de actua-

ción en los centros educativos para 

que no tengan que desistir de su edu-

cación ni se vean en desigualdad fren-

te al resto de sus compañeros. Se tra-

ta de un plan de las consejerías de De-

sarrollo Educativo y Salud que hará 

que cuenten, entre otras mejoras, con 

cuidados continuados sanitarios du-

rante todo el horario escolar. 

Además, el protocolo de colabora-

ción recoge indicaciones para elabo-

rar planes individualizados que ga-

ranticen la escolarización segura. Por 

otro lado, también incluye actuacio-

nes ante posibles casos de emergen-

cia y asegura un sistema de comuni-

cación rápida y fluida ante situacio-

nes de este tipo. Asimismo, incorpora 

el asesoramiento de los responsables 

de salud a los alumnos, padres y pro-

fesorado sobre las medidas y pautas 

a seguir. Todo con el fin de alcanzar 

una escolarización adaptada que sea 

más eficaz a la hora de atender a los 

niños, a los jóvenes y a sus familias. 

En este sentido, el presidente de la 

Junta de Andalucía, Juanma Moreno, 

que participó ayer jueves en la firma 

del acuerdo de colaboración suscri-

to entre las dos consejerías, aseguró 

que supone «una buena noticia, una 

esperanza y un derecho más» para 

los escolares andaluces afectados. De 

igual modo, quiso avanzar que el pró-

ximo objetivo del Gobierno andaluz 

pasa por «ir consiguiendo mayores 

cotas para esas familias, para esos ni-

ños y para todos esos jóvenes». 

Los enfermos crónicos contarán 
con un protocolo en los colegios

SALUD
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ABC 

SEVILLA 

El consejero de Turismo, Cultura y 

Deporte de la Junta de Andalucía, Ar-

turo Bernal, confirmó ayer que, tal y 

como adelantó ABC, la Hermandad 

Matriz de Almonte se plantea la res-

tauración de la Virgen del Rocío. Ber-

nal señaló que habló de este tema con 
representantes de la hermandad «en 

una visita reciente que tuve a El Ro-

cío», señaló. 

Al respecto, cuestionado en Sevi-

lla sobre este asunto durante la pre-

sentación de la campaña de promo-

ción en los mercados de Asia y Esta-

dos Unidos, Bernal remarcó que la 

Virgen del Rocío es, «sin dudar una 

imagen con un valor cultural, social 

y etnológico, y también turístico». 

«El camino del Rocío y El Rocío en 

sí son uno de los principales produc-

tos turísticos, culturales, religiosos 

que hay en el mundo y tiene muchas 

derivas. Entiendo que la preocupa-

ción de la hermandad es tener el pa-

trimonio en su mejor estado y en ese 

sentido la Consejería de Turismo es 

el mejor compañero de viaje que pue-

de tener la hermandad y así lo hice 

saber», explicó el consejero. 

Ofrece el IAPH 

En este sentido, Arturo Bernal señaló 

que la Junta «puede contribuir, no solo 

a través de las diferentes subvencio-

nes e incentivos dentro del Plan An-

daluz de Arte Sacro, sino también a 

través de la actuación del Instituto An-

daluz de Patrimonio Histórico (IAPH), 

que «para ellos es un elemento funda-

mental, no solamente porque es un 

grupo de profesionales de primer or-

den que asesoran y que consultan a 

las hermandades y a cualquiera de los 
tenedores de patrimonio cultural en 

Andalucía, sino porque incluso parti-

cipan en las restauraciones implicán-

dose». 

«Estamos trabajando, amplifican-

do mucho más si cabe el trabajo del 

IAPH, y puedo decir, con mucho orgu-

llo, que tenemos una unidad adminis-

trativa muy valorada y reputada en 

toda España», agregó el consejero del 

Gobierno andaluz. 

Según ha podido saber este perió-

dico, en el caso de que se opte por rea-

lizar la intervención a través del IAPH 

los técnicos de este organismo se des-

plazarían al santuario de la aldea de 

El Rocío, de forma que la Virgen no 

tendría que abandonar Almonte. 

El consejero de Cultura incidió en 

que están «a disposición de la herman-

dad» para, a través de los recursos del 

Instituto Andaluz del Patrimonio His-

tórico y del Plan Andaluz del Artesa-

cro para «colaborar en esa rehabilita-

ción», ya que «estamos absolutamen-

te de acuerdo» y «por la Virgen del 

Rocío, lo que haga falta», reiteró Artu-

ro Bernal. 

Tal y como informó ayer ABC de 

Sevilla, la Hermandad Matriz de Al-

monte ha convocado para el próximo 

24 de septiembre un Cabildo General 

Extraordinario para abordar con los 

hermanos sobre «una posible restau-

ración» de la imagen de la Virgen del 

Rocío. Según se informaba ayer en es-
tas páginas, la Hermandad está ha-

ciendo llegar a los distintos herma-

nos, vía postal, la convocatoria de un 

Cabildo General Extraordinario, el 

próximo 24 de septiembre, para «ha-

blar de este asunto». 

La propia Hermandad no desmin-

tió ayer este extremo. De hecho, re-

mitió un breve comunicado en el que 

recuerda que «entre las obligaciones 

más importantes de esta Hermandad 

Matriz de Almonte está el cuidado y 

conservación de la imagen de Nues-

tra Señora del Rocío, Patrona de Al-

monte». Asimismo, en este comuni-

cado la Hermandad ha indicado que 

se trata de un tema que quieren lle-

var con «respeto y discreción», por lo 

que no se pronunciarán hasta la ce-

lebración del mismo. 

Delicadeza 

La Virgen del Rocío es una talla fe-

chada a finales del siglo XIII y una de-

voción universal por lo que cualquier 

intervención en la misma exige má-

xima delicadeza y no hay preceden-

tes de actuaciones similares informa-

das en la historia reciente. 

De otra parte, las peculiares carac-

terísticas de la procesión en la aldea 

rociera y los traslados de la Virgen a 

Almonte cada siete años, el último se 

produjo en 2022, exigen que la ima-

gen esté en perfecto estado para evi-

tar un progresivo deterioro estético 
y estructural.

Cultura ofrece el IAPH para 
restaurar la Virgen del Rocío

∑ Si se elige esta opción 
los técnicos de este 
organismo se 
desplazarían a la aldea

La Virgen del Rocío en 2011, cuando la rotura de uno de los varales del paso obligó a acortar la procesión  // EFE

«Estamos a disposición de la 
Hermandad. Por la Virgen 
del Rocío, lo que haga falta», 
señala el consejero de 
Cultura, Arturo Bernal 
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Ningún gran líder político español de 
las últimas décadas domina el inglés, lo 

cual es muy significativo y explica 
muchas cosas de las que nos pasan 

D
OES this incident explain something 
broader about Spanish society and the 
treatment of women beyond the world 
of football?». Así –de sopetón y en un 

perfecto inglés del mismo Oxford– le formularon 

la pregunta a la vicepresidenta del Gobierno (en 

funciones), Yolanda Díaz, en una rueda de pren-

sa celebrada el pasado martes. Y la vicepresiden-

ta del Gobierno (en funciones), Yolanda Díaz, se 

quedó más callada que Jenny Hermoso cuando 

Rubiales le plantó ese vomitivo beso no consen-

tido. No supo qué decir. Ni qué hacer. Optó por 

mirar al infinito, disimulando con sus papeles y 

pensando tierra trágame hasta que por fin alguien 

acudió al rescate y tradujo la question al español. 

Entonces la vicepresidenta del Gobierno (en fun-

ciones) Yolanda Díaz, contestó como si nada hu-

biese ocurrido. Con su eterna sonrisa y su abso-

luta falta de pudor. Aquí no ha pasado nada. Se 

limitó a dar su respuesta en castellano y a otra 

cosa. Pero sí pasó. Pasó que la vicepresidenta del 

Gobierno (en funciones), Yolanda Díaz, nos aver-

gonzó a todos con su absoluta ignorancia. Insis-

to en lo de vicepresidenta del Gobierno (en fun-

ciones) porque resulta inaudito que toda una vi-

cepresidenta del Gobierno (en funciones) no ten-

ga ni pajolera idea de inglés. Pero es que en este 

nuestro país ya no importa nada de lo importan-

te. Todo se reduce a polémicas estériles y corti-

nas de humo para distraernos de lo realmente 

sustancial. En realidad, este asunto del inglés vie-

ne de antiguo. Antes que Yolanda ya nos habían 

avergonzado José María Aznar, Rodríguez Zapa-

tero, Mariano Rajoy y el propio Pedro Sánchez. 

También Feijóo ha confesado que no habla la len-

gua de Shakespeare y hasta la ex alcaldesa de Ma-

drid, Ana Botella, nos humilló ante el mundo en-

tero con su relaxing cup of café con leche. Resul-

ta que miles de jóvenes españoles se marchan 

cada año al Reino Unido para perfeccionar el idio-

ma mientras ponen cups of café o hacen camas 
en un hotel, y aquí a nuestros más altos dirigen-

tes políticos no les exigimos ni el nivel B1. Eso sí, 

olvídese de ser enfermera en Barcelona si no sabe 

usted catalán. O euskera si su objetivo es ser pro-

fesor de, qué sé yo, matemáticas en un instituto 

de Bilbao. Por ejemplo. 

Este ‘detalle’ del idioma explica muy bien los 

niveles de degradación a los que hemos llegado 

en nuestro país. Si la formación y la educación 

no importan, de ahí para abajo imagínese. En 

cualquier ámbito de la vida profesional hay que 

aspirar a la excelencia, que indefectiblemente 

pasa por la cultura del esfuerzo. Y a partir de ahí, 

que cada uno llegue lo más alto que sea capaz de 

llegar. Si usted quiere ser un alto cargo del Esta-

do, qué menos que dominar el inglés con cierta 

soltura. Resulta inconcebible que se lo exijamos 

al último becario de cualquier consultoría y no a 

nuestros líderes. Eso no puede ser. Y sin embar-

go, es. Así nos va.

IGNACIO 
MORENO BUSTAMANTE

In Spanish please
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9.505,9

G 
Nueva York 
Dow Jones 30 
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A 
Tokio 

Nikkei 225 
0,88% 

32.619,34

G 
Euro Stoxx 

50 PP valores 
-0,20% 

4.306,66

L
IGERAS variaciones 
ayer en los principa-
les índices mundia-
les, con un tono mix-

to en las bolsas europeas y asiá-
ticas y alzas en las estadouni-
denses, en una sesión en la que 
los datos macroeconómicos en 
Europa constataron la caída las 
ventas minoristas alemanas de 
un 0,8% mensual en julio, y en 
la que la segunda lectura del 
PIB de Francia en el segundo 
trimestre confirmó el dato pre-
liminar al repuntar un 0,5% 
frente al trimestre anterior. Asi-
mismo, los inversores conocie-
ron el dato de desempleo de la 
Eurozona de julio, que se man-
tuvo estable respecto al mes an-
terior en un 6,4% de la pobla-
ción activa. 

A la espera del informe del em-
pleo en EEUU que se publica hoy, 
las bolsas europeas no mostraron 
una reacción significativa a unos 
datos de inflación algo superio-
res a lo previsto y los inversores 
mantienen la duda sobre una po-
sible subida adicional de los tipos 
de interés por parte del BCE. La 
elevada inflación contrasta con 
la debilidad de los indicadores 
económicos, dejando una difícil 
decisión a la autoridad moneta-
ria europea en su reunión del 14 
de septiembre. 

En renta fija, se observó una 
sesión con caída generalizada en 
la rentabilidad de los bonos sobe-
ranos, después de que los últimos 
datos provisionales de inflación 
general en Francia (4,8% intera-
nual, frente al 4,3% en julio), Ita-
lia (5,5%, 5,9% anterior) y en el 
conjunto de la Eurozona (5,3% 
interanual, versus el 5,3% en ju-
lio) se situaran por encima de las 
estimaciones del consenso de 
analistas, manteniendo la puerta 
abierta a una nueva subida de ti-
pos por parte del BCE.

ÍBEX 35

ÍNDICES BURSÁTILES

¿QUÉ HARÁ EL BCE?

    Nombre                               Último    Var %      Var €   Ac. Año*    Máximo    Mínimo        Volumen      Capital

* Ac.Año: Acumulado anual

IGNACIO PLASENCIA

Banquero Privado  
de Singular Bank

5
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GONZALO D. VELARDE / BRUNO PÉREZ 
MADRID 

E
l reciente repunte de la infla-

ción al calor del verano y de la 

subida del carburante ha vuel-

to a poner en primer plano la 

potencial factura de la revalorización 

de las pensiones para las arcas públi-

cas. Con el dato de avance del IPC del 

mes de agosto ya en la mano, en el 2,6%, 

y la expectativa de un repunte de los 

precios en la recta final del año todo 

apunta a que el IPC medio (ahora en 

el 3,9%), que se utiliza como referen-

cia para calcular la revalorización de 

las pensiones, se situará en el entor-

no del 4% o levemente por encima. 

Un contexto que anticipa una fac-

tura extra en jubilaciones y demás pres-

taciones abonadas por la Seguridad 

Social en el entorno de 7.000 millones 

de euros sobre el ya mastodóntico de-

sembolso que llevan a cabo las arcas 

públicas para sufragar las más de 10 

millones de pagas abonadas a los 9,1 

millones de beneficiarios. En concre-

to, en 2023 la partida destinada 

a cubrir esta contingencia as-

ciende a 190.687 millones de 

euros. De  modo, que si te-

nemos en cuenta que las nó-

minas de las nuevas altas de 

pensionistas son casi un 20% 

más altas que la jubila-

ción media del siste-

ma la factura anual 

del próximo ejer-

cicio desbordaría 
la barrera de los 

200.00 millones. 

Tras la histó-

rica subida del 

8,5% de 2023 

que supuso un 

coste de 13.600 

millones de eu-

ros –que asciende a 

15.300 millones si se 

tiene en cuenta la su-

bida el 15% de las 

pensiones míni-

mas–, el Gobierno 

que finalmente se 

asiente en La Moncloa deberá de afron-

tar en el arranque de 2024 la segunda 

actualización de pensiones más cara 
de la historia.   

Esta senda de aumento del gasto y 

de abultado coste en revalorizaciones 

parece estar apuntalado a no ser que 

se revierta la reforma aprobada por el 

Gobierno, ahora en funciones, que vin-

culó la subida anual de las pagas con 

el avance de la inflación. Cabe recor-

dar que la ley que entró en vigor en 

2022, y que determinó la histórica ac-

tualización del 8,5% de este año, des-

peja la incertidumbre de anteriores 

revalorizaciones, que se fijaban ini-

cialmente en función de la previsión 

oficial de IPC (2%) y luego obligaba al 

Gobierno a compensar eventuales des-

viaciones sobre la estimación con la 

popular ‘paguilla’. La nueva fórmula 

despeja esta incógnita al tomar la in-

flación media registrada de diciembre 

a noviembre del año próximo –para la 

subida de 2024 se cuenta desde diciem-

bre de 2022 a noviembre de 2023–, por 

lo que no se toma el IPC previsto, sino 

el agregado de los meses previos. 

Mejora prestaciones  
De confirmarse ese IPC medio 

en el entorno del 4%, la subida 

impactará sobre las cuantías 

de las pensiones a partir de 

enero de 2024 y de for-

ma heterogénea 

según su tipolo-

gía. De media, 

las pensiones 
de jubilación 

que cobran los 

procedentes 

del régimen 

general de asa-

lariados expe-

rimentará un 

alza mensual 

de 59,5 euros, si-

tuándose la presta-

ción en los 1.591 eu-

ros al mes.  Mien-

tras que los 

jubilados del régi-

men de autónomos 

pasarían a percibir 

35,5 euros más en el 

mes, quedando la paga 

media en los 951 euros 

al mes. Además, el colectivo de clases 

pasivas, los funcionarios en el siste-

ma de cotización vigente hasta 2011 

–ahora se insertan en el régimen ge-

neral– experimentarían un incremen-

to de su renta mensual de 82 euros, 

por lo que la prestación ascendería 

2.194 euros mensuales. 

La subida más generosa la experi-

mentarán los beneficiarios de las pres-

taciones de jubilación más altas del sis-
tema: los trabajadores del carbón. Ellos 

experimentarán una subida mensual 

de su pensión de 104 euros y su pensión 

se situará en los 2.785 euros mensuales. 

Mientras que los empleados proceden-

te del régimen del mar sumarán 59 eu-

ros mensuales a su renta, ascendiendo 

hasta los 1.582 euros.   

Los beneficiarios de pensión de jubi-

lación por accidente de trabajo recibi-

rían una mejora de su prestación de 56 

euros al mes, situándose en los 1.503 eu-

ros de media al mes; los perceptores de 

la paga por enfermedad profesional in-

crementarían su renta en 72 euros men-

suales (1.938 euros mensuales). Por úl-

timo, la pensión de viudedad escalaría 

en 33 euros al mes, hasta los 885 euros 

al mes mientras que los beneficiarios 

El repunte del IPC avanza un gasto 
extra de 7.000 millones en pensiones 

∑ El próximo gobierno afrontará  
en 2024 la segunda subida de las 
prestaciones más cara de la historia  

∑ El dato adelantado del INE confirma 
el repunte de la inflación durante  
el verano y lleva el IPC hasta el 2,6%   

2024*2023202220212020201920182017201620152014201320122011

Evolución del IPCmedio desde diciembre

Fuente: INE, Gobierno de España, Banco de España y elaboración propia ABC

Variación porcentual IPC IPCmedio

La revalorización de las pensiones se calcula según la media del IPC entre diciembre y noviembre

Coste de la revalorización de las pensiones

Enmillones de euros

(*) Estimación propia a partir de IPCmedio

Dic.

2022

Feb.

2023

Mar.

2023

Abr.

2023

May.

2023

Jun.

2023

Jul.

2023

Ago.

2023*

(*) Previsión

5,7 5,8
5,9 5,2

5,0
4,7

4,3
4,0

3,9

5,7
5,9 6,0

3,3

4,1

3,2

1,9

2,3
2,6

2.659

1.382 1.513

263 271 281 288

1.902
2.591

1.406 1.464

6.500

13.600

6.984

El ministro de 

Seguridad Social, 

José Luis Escrivá

Los 7.000 millones extra que la 
Seguridad Social tendrá 
probablemente que sufragar 
en 2024 por la subida de la 
inflación añaden otro proble-
ma a unas cuentas, que 
tendrán que ser prorrogadas 
por el bloqueo político hasta 
que haya nuevo presidente.  

Sobre el papel, la revaloriza-
ción de las pensiones se llevará 
alrededor de la mitad del 
margen que aportarán los 
ingresos por cotizaciones, 
dando por sentado que estos 
evolucionen de forma similar a 
cómo lo están haciendo este 
año. Y faltaría encajar ahí el 
impacto del mayor número de 
jubilaciones y de las nóminas 
más altas que cobran estos. 
Según el Banco de España, los 
mecanismos extraordinarios 
de la reforma solo aportarán 
650 millones el año que viene.

El difícil encaje de 
las cuentas de la 
Seguridad Social
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de prestación de viudedad mejora-

rán sus ingresos mensuales en 16,6

euros (497 euros al mes).  

Tal y como han venido señalan-

do los expertos, esta circunstancia

está ampliando la brecha entre los

gastos y los recursos propios del sis-

tema que ha de cubrirse con recur-

sos procedentes de impuestos ge-

nerales o deuda. Desde Fedea cal-

culan que el desequilibrio causado

principalmente por la senda de ac-

tualización de las pensiones con el

IPC ya ocasiona un déficit contri-

butivo de 48.000 millones, e impli-

ca un alza de la deuda del sistema

hasta los 100.000 millones al cierre

de ejercicio, un 88% más que en 2019.

Los precios no aflojan 
El verano ha liquidado la ilusión de

un aterrizaje rápido e indoloro de

la inflación que se vislumbraba en

junio después de que tocara un sue-

lo del 1,9%. La situación es menos
dramática que hace un año, cuan-

do los precios crecían a una tasa

histórica del 10,8%, pero confirma

las previsiones de los analistas de

que las tensiones sobre los precios

aún continúan en la economía y de

que el IPC se inclinará al alza en la

segunda mitad del año. 

En agosto los precios se encare-

cieron un 0,5% respecto a julio, por

encima de lo esperado por los ana-

listas. Influyó el encarecimiento del

precio del carburante, que ha alcan-

zado máximos en un año tras dis-

pararse un 7% en apenas dos me-

ses, y de los combustibles líquidos,

mientras que en sentido contrario

han actuado los precios de la elec-

tricidad, que subieron en agosto de

2023 menos que hace un año, según

la nota difundida ayer por el INE.

Desde que comenzara el año, y con

la excepción de enero, los precios

no han hecho otras cosas que subir

respecto al mes anterior, pese a que

la tasa interanual se haya reducido

en ese periodo desde el 5,7% al 2,6%.

La tasa subyacente del IPC, que

traslada la evolución de la parte más

estable de los precios de bienes y

servicios y que se ha convertido en

el indicador que está observando el

BCE para determinar hasta qué pun-

to están funcionando sus medidas

para suavizar la inflación, retroce-

dió hasta el 6,1%, pero sigue ancla-
da por encima del 6% desde hace

más de un año, lo que acredita la

persistencia de las presiones sobre

los precios y también la cautela de

los bancos centrales la hora de fre-

nar las subidas de tipos de interés.

Para el Gobierno, el dato de avan-

ce del mes de agosto supone la con-

solidación de la condición de Espa-

ña «como uno de los países de la

zona euro con menor inflación», lo

que atribuye a las medidas aplica-

das desde el Gobierno.  

El IPC armonizado se situó en

agosto en el 2,4%, tres décimas por

encima de julio. En los últimos dos

meses el diferencial de inflación fa-

vorable a España con la media de la

zona euro se ha recortado.
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À. GUBERN / B. MARTÍNEZ 
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Pequeño respiro en la escalada del eu-
ríbor a doce meses, el índice que se uti-
liza como referencia en la mayoría de 
préstamos hipotecarios a tipo varia-
ble en España. Tras 20 meses conse-
cutivos de subidas (enero de 2022), el 
cierre de agosto se situará alrededor 
del 4,07%, un alivio, cierto, pero que 
no significa en ningún caso que las hi-
potecas a tipo variable vayan a expe-
rimentar una bajada cuando vayan a 
ser revisadas. La cuota se establece en 
comparación al nivel del euríbor del 
mismo mes del año anterior, con lo que 
las hipotecas seguirán subiendo, aun-
que no de manera tan pronunciada. 
Por poner un ejemplo, quienes revi-
sen su hipoteca este mes deberán cal-
cular la subida en relación al 1,25% en 
que se situaba el euríbor en agosto del 
pasado año, es decir casi tres puntos 
más.  

 Esto supondrá, por ejemplo, que 
una persona que tenga contratada una 
hipoteca variable de 150.000 euros a 
30 años y con un diferencial del 0,99% 
más euríbor y deba revisar su tipo de 
interés en el mes de agosto, registre 
un aumento de su cuota hipotecaria 
de unos 238 euros al mes, frente a la 
subida de 265 euros que habría sufri-
do si su revisión se hubiese produci-
do en julio, apunta Ep. De esta forma, 
su cuota hipotecaria pasaría en agos-
to de unos 572 euros a unos 810 euros 
por mes. 

La pregunta que surge es si el retro-
ceso de agosto es el inicio de un cam-

bio de tendencia o sólo un hecho pun-
tual. El consenso entre los analistas 
es que no son esperables «bajadas con-
tinuadas», sino que estamos ante «una 
cierta definición de cuál es el tope má-
ximo», explica en declaraciones a ABC 
Santiago Carbó, director de Estudios 
Financieros de Funcas. «En todo caso, 
es posible que a medio plazo el eurí-
bor se modere, pero sigue estando en 
niveles bastante más altos que duran-
te la gran expansión cuantitativa», ex-
plica.  

Parte de lo que suceda vendrá mar-
cado por lo que se decida en la próxi-
ma reunión del Banco Central Euro-

peo (14 de septiembre), condicionado 
por la evolución de la inflación, aún 
muy lejos del objetivo del 2% ansiado 
por los reguladores. Ahí también hay 
consenso entre los analistas, y como 
dejaron claro en la reunión de Jackson 
Hole (EE.UU.) tanto Jerome Powell 
(Fed) como Christine Lagarde (BCE), 
si hay que esperar algo son nuevas su-
bidas de los tipos de interés, sí acaso 
más moderadas. «Como mucho, se pa-
rará el ritmo de subidas de tipos para 
reflexionar. Los datos de inflación de 
la mayoría de los países del euro aún 
no permiten otras consideraciones», 
se añade desde Funcas. 

«Meseta de tipos» 
Adrià Morron, economista de Caixa-
Bank Research, añade a este diario que 
la moderación sostenida de la inflación 
europea  y los indicadores más recien-
tes de cierta debilidad en la actividad 
económica de la eurozona llevan a pen-
sar que «a los tipos de interés del BCE 
les queda poco recorrido al alza. Y esta 
expectativa es lo que refleja la evolu-
ción reciente del euríbor». «Tras su fuer-
te escalada en el último año, la meseta 
a la llegan los tipos del BCE se traduce 
en una estabilización, e incluso cierta 
reducción, del euríbor, un comporta-
miento que debería tener continuidad 
en los próximos meses», apunta. 

Desde XTB, el analista Adrián Hos-
taled, apunta que «los datos de infla-
ción y crecimiento del PIB condicio-
narán las decisiones del organismo eu-
ropeo, pero actualmente el escenario 
que gana terreno es una nueva subida 
de 25 puntos básicos en los tipos por 
parte del BCE en septiembre y la puer-
ta abierta para hacer una pausa en la 
reunión del último jueves de octubre. 

Por su parte, el director de Hipote-
cas del comparador y asesor hipote-
cario iAhorro, Simone Colombelli, es 
también escéptico al valorar si la caí-
da del euríbor de agosto implica un 
cambio de tendencia. «Agosto, histó-
ricamente, ha sido un mes de bajadas 
porque se paraliza todo y lo más pro-
bable es que volvamos a ver más re-
puntes. Yo no diría que lo que estamos 
viendo es una tendencia a la baja sino 
una pequeña estacionalidad», apunta 
el analista.

El euríbor cierra 
agosto con una ligera 
caída, al 4,07%, la 
primera en 20 meses

∑ Los analistas ven una 
señal de que «parte  
del camino al alza 
parece ya agotado»
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1,25% 
La caída de agosto no implica que 
las cuotas hipotecarias bajen, ya  
que se revisan sobre el nivel del 

euríbor de doce meses atrás, en este 
caso, el 1,25% de agosto de 2022

Edificios de viviendas en Rivas Vaciamadrid  // JOSÉ RAMÓN LADRA
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FIAB alerta de que la sequía puede causar escasez de productos

alimentarios
La patronal ha pedido un nuevo plan hidrológico y planes de inversión en infraestructuras de

almacenamiento y riego para paliar los efectos de la falta de lluvias, las altas temperaturas y

la sequía hidrológica que viven amplias zonas del país. La federación ha defendido en un

comunicado que el agua es un recurso clave para su sector, cuyo consumo llevan

"optimizando y reduciendo en todos los procesos, sin comprometer las exigencias de higiene

o seguridad alimentaria".

original

La grave situación de sequía que atraviesa España puede provocar escasez de productos de

alimentación y bebidas, por su impacto en la agricultura y la ganadería, y por tanto en la

industria elaboradora, según ha alertado este jueves la Federación Española de Industrias de

Alimentación y Bebidas (FIAB).

La patronal ha pedido un nuevo plan hidrológico y planes de inversión en infraestructuras de

almacenamiento y riego para paliar los efectos de la falta de lluvias, las altas temperaturas y la

sequía hidrológica que viven amplias zonas del país.

La federación ha defendido en un comunicado que el agua es un recurso clave para su sector,

cuyo consumo llevan "optimizando y reduciendo en todos los procesos, sin comprometer las

exigencias de higiene o seguridad alimentaria".

"Es imprescindible que la industria de alimentación y bebidas reciba un tratamiento especial

en estas circunstancias tan graves y que tenga un acceso preferente al agua para poder

garantizar un suministro estable y seguro de alimentos y bebidas", ha afirmado el director

general de FIAB, Mauricio García de Quevedo.

Entre las medidas que deben desarrollarse, la patronal también ha solicitado el impulso del

uso de los recursos no convencionales de agua, como la reutilización y la desalación, para

mitigar los efectos del cambio climático y alcanzar la seguridad hídrica.
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